

RESUMEN

LATINOAMERICANO Y DEL TERCER MUNDO

ARGENTINA \$50 || URUGUAY \$30 || BRASIL 200 RS || PERÚ 2 SOLES || VENEZUELA 20 VS || ESTADO ESPAÑOL 2 EU || RESTO DE EUROPA 3 EU
N° 187 || JULIO 2022



LA COHERENCIA

ANTIIMPERIALISTA DE CUBA



PANAMÁ
TAMBIÉN TUVO
SU PUEBLADA

Los difíciles meses por venir en Argentina

Por Juan Guahán

Los próximos meses serán para los argentinos, muy posiblemente, los más complejos de las última décadas. Son muchos los problemas, no son menores los datos que los ponen en evidencia, ante esta grave situación las soluciones no están a la vista o son muy inciertas las salidas. Todo ello retroalimentado por la situación internacional.



Faltan cerca de 17 meses -más precisamente 497 días- para que los actuales titulares del binomio presidencial terminen su mandato, transfiriendo la banda y el bastón a sus sucesores. Dicho así, suena desesperanzador imaginar que esta decadencia pueda extenderse tanto tiempo.

De continuarse las actuales tendencias corremos el riesgo de una profunda disgregación nacional, sin descartar que ella derive en graves pérdidas de soberanía: sobre nuestra comida, sobre los bienes comunes, sobre nuestra propia moneda y... ¿porqué no? también sobre nuestro semi-vacío espacio territorial.

Pero esa disgregación va acompañada de la descomposición social, que esta crisis conlleva. Ese detalle tampoco es un dato a ignorar. Con más de la mitad de las niñas, niños y adolescentes bajo el nivel de pobreza, con el hambre que se extiende, el

declive educativo que se generaliza, la ausencia de oportunidades y con buena parte de la juventud imaginando realizar sus sueños fuera de nuestras fronteras: ¿Cuál es el futuro que nos espera?

La inexistencia de alternativas ya construidas y la debilidad de la oposición, salvo la audacia de la señora Bullrich que se manifiesta en "condiciones de hacerse cargo", nos deja bastante mal parados respecto a lo que se viene.

Por un lado la persistencia de este justicialismo, que está transitando su ocaso. Maltrecho y agotado, ha devenido en un partido del sistema, pero nadie le puede negar su flexibilidad y la capacidad de lograr mediaciones que le permitan llegar hasta el día del recambio institucional.

Por el otro la perspectiva de negociaciones y acuerdos institucionales, con los protagonistas de siempre, que permitan una transición

para procurar la continuidad al sistema mediante una nueva convocatoria electoral.

Tampoco está fuera de las posibilidades el inicio de un proceso de diferentes tipos de inestabilidades, los "dolores de parto", hasta que una nueva hegemonía social y política ofrezca alternativas superadoras al actual sistema.

En este marco es bueno analizar esta realidad desde dos puntos de vista. Por un lado las condiciones y perspectivas que nos plantea esta situación y por otro la crisis internacional que influye sobre nuestra propia realidad.

Nuestra realidad y sus perspectivas

Estamos entrando en los días más críticos. Vamos camino a setiembre, que sería el mes bisagra, con el frío como cuestión excluyente. Es esperable que, para ese momento, la temperatura nos dé un descanso. Con

ello las importaciones de gas y gasoil, que desbalancean el déficit fiscal y nos dejan sin divisas, pueden aflojar. Allí podría llegar un respiro con los dólares que hoy se van tras la energía que no supimos tener, con las imprevisiones y falta de planificación, típicas de una dirigencia que tiene como prioridad sus intereses, egos, peleas y caprichos, no las necesidades de los millones que dependen de sus decisiones.

No es esperable que setiembre traiga grandes novedades, pero sí es probable que la situación no siga escalando y se estabilice, aunque no se resuelva.

Que nadie se llame a engaño. Es una crisis global, crisis civilizatoria. Ella es generalizada y difícilmente esta generación de dirigentes logre salvarse del naufragio al que nos conducen, por eso no saben qué hacer. Al Presidente, prácticamente no le quedan cartas para jugar. La

única que tiene es amenazar con abandonar la investidura que indebidamente le obsequiaron. La Vicepresidenta debe saber que la "lapicera" que tanto pedía que usara Alberto, ahora está para gran parte de la sociedad y para todo el sistema de poder- en sus manos y aquél reclamo es, ahora, para ella misma. El inmovilismo, el mero paso del tiempo, no resolverá esta situación. Que la oposición no sueñe con emerger impune de la catástrofe en la que estamos entrando. No podrán evitar que las esquirlas de la explosión, que se está produciendo, también los alcance.

Todos aquellos que no alzaron su voz cuando se "veía la pata de la sota" pero, por comodidad, oportunismo o falta de convicciones, prefirieron callar deben saber que no alcanza ahora con voces heroicas o rimbombantes. ¡Bienvenidos a la realidad! pero sepan ver que la crisis ha ido excesivamente lejos y la falta de credibilidad está demasiado extendida.

En esta semana, la Ministra de Economía Silvina Batakis- hizo llegar al Instituto Patria (usina de ideas y círculo íntimo de Cristina) su Plan o algunas ideas de lo acordado, para los próximos 30 y 150 días. En realidad es un Informe de situación, la notificación de lo que piensa hacer y un pedido de apoyo y solidaridad con las medidas y políticas propuestas.

Algunas medidas para los próximos 30 días incluyen: Almacenar 2.700 millones de dólares para cubrir los pagos a los buques que nos traerían el gas necesario para "pasar el invierno". Otro aspecto, vital para la relación con las provincias, es la decisión de dejar en las manos de las mismas durante ese período- el pago de Obras Públicas. Un tema significativo del Plan es la expectativa de contar con el apoyo de la CGT ante las manifestaciones de las organizaciones sociales. Es interesante la demanda de apoyo dirigida al FMI y al Departamento de Estado de los EEUU para flexibilizar el cumplimiento de los acuerdos con el FMI, para eso la Ministra viaja a los EEUU.

En lo que respecta a las medidas a adoptar antes del fin de año (150 días) se destacan: Mantener la inflación entre el 7% (para julio) y el 5,5% (en diciembre), previendo que esta ascendería -durante el segundo semestre- un 35,5%. Para el mismo período considera que la ayuda a los

desposeídos crecería un 25% (10 puntos menos que la inflación). Planifica producir un enfriamiento de la economía para contener la escalada inflacionaria. Estima que el dólar paralelo cerraría el año a \$ 370 por dólar, con una brecha del 160%. Evalúa que setiembre sería el mes más crítico y la importancia de llegar a noviembre, con el respiro que allí tendríamos por el Mundial de Fútbol.

Los protagonistas de la crisis con más dudas que certezas

Más allá de los planes de la novel Ministra de Economía, quienes tienen sobre sus espaldas las principales responsabilidades institucionales tienen más dudas que certezas.

Tales vacilaciones tienen como principal sostén la incertidumbre sobre el desenlace final de estos acontecimientos. Todos recitan las fórmulas y plazos de las normas legales, pero nadie sabe a ciencia cierta si ése será el escalón final.

La oposición, en términos generales, sigue apostando al paso del tiempo. No le asignan mayor importancia a dos contradictorios escenarios que no hay que descartar.

Por un lado que este peronismo, en el punto más alto de su descomposición, puede llegar a la unidad de sus principales referentes y contra toda lógica- imponer su tradicional arraigo, inserción territorial y vocación de poder, ante una oposición muy fragmentada. Pero tampoco es descartable que la potencia de la crisis es tal que rompa con el sentido común que el peronismo ha construido y se produzcan explosiones de masas incontrolables para esa histórica construcción y las actuales cada vez más insuficientes- políticas asistencialistas.

Estas perspectivas actúan como factores que contribuyen a las dudas y parálisis de muchos protagonistas. La inexistencia o debilidades de construcciones franca y públicamente alternativas fortalecen la irresolución en la coyuntura.

Cristina tampoco sabe si le conviene asumir. Mientras tanto, sin que lo detente, mantiene un indudable poder: Se reúne con Melconian, con el Embajador de los EEUU, con la Jefa del Comando Sur; la Sociedad Rural le pide hablar, pero su situación procesal no solo no se soluciona sino que tiende a agravarse. Un probable fallo condenatorio es posible que vea la luz antes de fin de año. En ese marco sus actitudes indican que prefiere la permanencia de un Alberto débil a los riesgos de



un gobierno que ella debería encabezar en estos 497 días que les faltan del actual mandato. Claro está que quienes tienen su poder atado al de Cristina están nerviosos y advierten sobre la peligrosidad de esta situación. Ante los ataques que padece, las paredes del Gran Buenos Aires amanecieron el jueves avisando: "Con Cristina no se jode"

La situación internacional realimenta nuestros males

El Presidente procura minimizar a la crisis que padece comparándola con la que tienen Europa y los EEUU en materia de inflación o Europa en el tema energético y la guerra Ucrania-Rusia como causal.

Dice que Europa teme porque se queda sin energía y que la inflación está aumentando entre el 300 al 500% en Europa y 800% en EEUU. Pero la de ellos anualmente- ronda el 8% y la nuestra ya supera el 70%.

El hecho que la guerra realmente nuestros males no debe impedirnos tener presente la particularidad, ya señalada, de los daños producidos por el propio gobierno.

La inflación es una muestra de la actual crisis. En Europa promedia el 8,5%. Según la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE), en el 2021 fue del 3,7%.

En materia energética la situación de Europa es crítica e influirá en el desarrollo de la guerra. Aquí no hay falta de ese recurso, lo que hubo y hay es improvisación. Tenemos problemas de abastecimiento interno y dificultades para compras. Eso afecta al sistema económico por la cuestión del transporte y a toda la economía, porque debilita nuestras existencias de divisas.

Cuando, desde los países llamados centrales, nos avisan que la recesión mundial está llegando debemos entender la gravedad del mundo que se aproxima.

En materia alimenticia la situación

es más grave aún. La escasez de alimentos afecta a nuestras sociedades de dos modos complementarios: Por la tragedia del hambre y porque la mala o escasa alimentación abre las puertas a otras enfermedades y sus efectos de mediano plazo son inconmensurables.

La falta de alimentos nos abre varias ventanas sobre los problemas inmediatos. En la inauguración de la Anual Exposición de la Sociedad Rural, irrumpió un grupo de jóvenes sorprendiendo a las autoridades y al público demandando por el acceso a la tierra por parte de trabajadores del campo y campesino sin tierra, haciendo evidente que la mayor parte de la comida la producen estos sectores que no tienen acceso a ese bien utilizado para los grandes negocios. De aquí nace un sinnúmero de problemáticas dignas de consideración.

Otro tema es la atención que se deberá prestar al sistema de salud para amortiguar los efectos sanitarios de estas debilidades motivadas en mala o insuficiente alimentación.

Empresas tecnológicas están preparando el lanzamiento de 2 dispositivos con vistas al problema de los precios de los alimentos. Uno destinado a una más rápida determinación del mejor precio y oportunidad para comprar (beneficiando a los gigantes) y el otro para que los grandes negocios acrediten a compradores una parte del precio de los productos vendidos estando próximos a vencer.

Esto muestra de qué modo la tecnología, para reducir los costos de las grandes empresas, está al servicio de intereses particulares ya concentrados. Ante la insuficiencia de las organizaciones populares y la ausencia de necesarias políticas estatales, acrecientan la influencia de quienes ya son los más poderosos.

Rompe el mapa de Brasil el filo del machete: el internacionalismo de los Sin Tierra

Por João Pedro Stedile

Dirigente nacional del MST analiza procesos de lucha y organización de los pueblos a nivel internacional



La militancia de los Sin Tierra: infatigables en cuanto evento popular e internacionalista se produzca.

Para el Movimiento de los Trabajadores Rurales Sin Tierra de Brasil (MST), la dialéctica entre nacionalismo e internacionalismo se dio de manera peculiar: nosotros acusamos recibo de las influencias del internacionalismo, de las experiencias históricas de la clase obrera y de los campesinos del mundo, justo cuando recién empezábamos a balbucear la construcción de nuestra organización. Nosotros ya teníamos experiencia en la lucha por la tierra, pero tardamos dos o tres años para conformarnos como movimiento, para construir un programa, para elaborar una doctrina, y sobre todo para construir los principios organizativos que nos rigen hasta el día de hoy.

Al estudiar estos principios, al echar una mirada a las organizaciones que nos precedieron, ya sea en Brasil o a nivel internacional, nos dimos cuenta de que el internacionalismo no debía ser una actividad entre muchas, sino un principio rector. Así como incorporamos doctrinariamente la dirección colectiva, la planificación, el estudio y la formación permanentes, incorporamos también el principio del internacionalismo.

Nuestra generación, que comenzó sus combates entre fines de la década de 1970 y principios de la de 1980, resultó marcada por las grandes epopeyas del internacionalismo como la Guerra de Vietnam. Incluso

hay quien sostiene que fue el internacionalismo practicado primero en Estados Unidos y luego en todo el mundo lo que decidió la suerte del conflicto en contra de los intereses norteamericanos. También, por supuesto, la Revolución Sandinista, que tuvo en Brasil un impacto tremendo. Quien la dio a conocer aquí fue, de hecho, la propia Iglesia Católica, en particular el sector vinculado a la Teología de la Liberación, que no solo hacía parte de nuestras luchas por la tierra, sino que participaba también por ese entonces en la construcción del Partido de los Trabajadores y en las Comunidades Eclesiales de Base, las llamadas CEBs. Los sucesos de Nicaragua tuvieron una gran influencia político-ideológica y pronto la izquierda brasilera organizó brigadas para ir a participar en la cosecha del café.

Aunque algo más lejana en el tiempo, se conservaba en Brasil una memoria muy viva de la Guerra Civil Española, pues de aquí había partido una brigada de más de cincuenta combatientes algunos con formación militar, otros no, una epopeya organizada por el entonces Partido Comunista Brasileño desde la clandestinidad. Entre ellos estaba Apolônio de Carvalho, el más internacionalista de todos nuestros compatriotas.

Desde 1979 hasta 1985 fueron seis

años de ocupaciones de tierras, de retomada de las luchas campesinas en Brasil, aún en el difícil contexto de la dictadura militar. Pero aún no teníamos la conciencia de la necesidad de un movimiento nacional: cuando quisimos construirlo nos dedicamos a estudiar, en particular las experiencias campesinas que nos precedían, no sólo en nuestro país, sino en América Latina y el Caribe, en donde había una experiencia mucho mayor, como la de Cuba por ejemplo. Nos impactó profundamente que Fidel enviara un avión que recogió a numerosos líderes y lideresas de los movimientos campesinos del noreste del Brasil para que conocieran de primera mano la experiencia cubana. El hecho fue muy gracioso porque nadie tenía idea de donde quedaba la isla: eran campesinos pobres, trabajadores cañeros, del estado de Pernambuco la mayoría de ellos, tomando un avión por primera vez en su vida para ir a conocer un proceso revolucionario.

También había un germen internacionalista en nuestras Ligas Campesinas, que fueron muy activas en la solidaridad con Cuba. Aquí el Partido Comunista, la principal fuerza de izquierda entonces, tenía la mirada puesta en Moscú y observaba a la Revolución Cubana con desconfianza, tildándola de obra de aventureros, de guerrilleros sin partido ni programa.

En Brasil, las luchas campesinas surgieron después de la Segunda Guerra Mundial, mientras que en América Latina y el Caribe tienen cuatrocientos o quinientos años; incluso más, porque antes de la colonización europea ya había aquí un campesinado: su experiencia histórica es mucho más vasta que la nuestra. Nuestra voluntad fue aprender con ellos. De la Ligas Campesinas del norte argentino, de las Rondas Campesinas del Perú, de la experiencia boliviana con las marchas campesino-indígenas: si nosotros marchamos hoy es porque lo aprendimos de los bolivianos, capaces de caminar decenas de kilómetros por día. También aprendimos mucho de los movimientos ecuatorianos, de su gran tradición, y ni hablar de México: estudié allí de joven, y pude involucrarme en las tomas de tierra del campesinado mexicano y en sus enormes movilizaciones hacia el Distrito Federal.

Un internacionalismo campesino

Nosotros bebimos de todo este caldo de internacionalismo, en un proceso que derivó en el congreso fundacional del MST en el año 1985, realizado en Curitiba, capital del estado de Paraná. Sintomáticamente, aunque ni sabíamos dónde íbamos a ir a parar, contamos allí con la presencia de delegados y delegadas de movimientos campesinos de dieciséis países. Esto era ya una marca de origen. Esto generó mucho revuelo en la prensa; recién salíamos de la dictadura y unos campesinos locos se reunían con sus pares de todo el continente. Estaba por ejemplo Hugo Blanco, el histórico líder de los campesinos peruanos.

A partir de entonces intentamos participar de todas las articulaciones internacionales en curso, a nivel latinoamericano e internacional. Hacia fines de los 80, por ejemplo, fuimos invitados como observadores a un congreso en Praga de la UISTAAC, una articulación campesina y rural vinculada a la Federación Sindical Mundial. El congreso fue por lo demás muy aburrido, siguiendo aquel ortodoxo patrón soviético. Fueron cuatro días enteros de "campeonato de discurso" en donde no se llegó a conclusión ni plan alguno.

Pero por las noches las delegaciones latinoamericanas nos rebelamos. Concluimos que aquel método era totalmente inconducente y que aquello no era internacionalismo. Agradecemos el pasaje, el hotel, la comida, el espacio que nos permitió

conocernos, y comenzamos a conspirar. Decidimos que debíamos armar una articulación propia, de los campesinos, con otros métodos, con liderazgos jóvenes, con un internacionalismo real, no de siglas y burocracias. Había gente de la ATC de Nicaragua, de la FENOC de Ecuador, gente de México, el MST y la CUT Rural de Brasil, etcétera.

Nos propusimos, al regreso, organizar un evento propio, lo que no era tan fácil en tiempos en los que no había internet ni comunicación digital. Acordamos que por lo menos cada congreso nacional de nuestras organizaciones contaría con invitaciones internacionales, para seguir acumulando fuerzas de conjunto. En 1992 se realizó la Cumbre de la Tierra en Río de Janeiro, la primera de su tipo organizada por las Naciones Unidas dedicada a tratar la cuestión ambiental. Allí pronunció Fidel Castro su célebre discurso.

En aquel contexto invitamos a todas las organizaciones campesinas y realizamos una asamblea paralela dado que la cumbre era solo de presidentes. Fue allí que decidimos lanzar la Coordinadora Latinoamericana de Organizaciones del Campo, la CLOC, y marcamos el año 1994 como fecha de su congreso fundacional. La sede sería Perú, y allí nacería una articulación real de las campesinas y los campesinos de todo nuestro continente.

De la Campaña de los 500 años a la CLOC

Para el año 1991 organizamos una reunión en Guatemala, de cara al cercano aniversario de los 500 años de la Conquista de América. Allí nació la Campaña Continental 500 Años de Resistencia Indígena, Negra y Popular, que juntaba a todas las fuerzas: campesinas, obreras, indígenas, negras, e incluso a sectores de la Iglesia. Se tomó entonces la decisión de no participar de los eventos oficiales programados, sobre todo en la "América española" y Europa. Decidimos romper con todas esas cosas y dedicarnos a lo nuestro. La otra gran decisión fue apoyar la candidatura de la indígena maya quiché Rigoberta Menchú para el Premio Nobel de la Paz. Ella era entonces el símbolo de la lucha campesino-indígena de Guatemala, y de una guerra civil que había costado más de cincuenta mil muertos. Su propia madre y otros miembros de su familia habían sido asesinados por escuadrones de la muerte, y su padre y su primo fueron dos de las víctimas asesinadas con fósforo blanco por la Policía Nacional en la masacre de la Embajada española en la Ciudad de Guatemala.

Rigoberta fue invitada a una ponencia en el marco de aquella reunión de 1991. Para dar una cobertura de seguridad al evento Guatemala estaba todavía en dicta-



El MST en Palestina, dando apoyo solidario a los hombres y mujeres de la resistencia.

dura se invitó a la Primera Dama de Francia, la señora Danielle Mitterrand: ella cumplió su promesa y se presentó sin ningún acuerdo diplomático oficial, apenas custodiada por algunos guardaespaldas. A su regreso a Europa fue una de las personas que contribuyó a dar relieve a la candidatura de Rigoberta, la que finalmente fue distinguida con el premio. La articulación de la campaña debía prolongarse hasta el año 2000. Era entonces que Brasil cumpliría sus propios 500 años desde la colonización portuguesa. Pero la campaña no avanzó y se extinguió allá por el año 1994.

Sin embargo conocimos mucha gente, y aquella fue la semilla de la que nacieron múltiples articulaciones. Luego el protagonismo fue asumido por los cubanos, que comenzaron a promover una serie de conferencias hemisféricas contra la conformación del Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA), que impulsaba Estados Unidos desde su lanzamiento por parte de Bill Clinton en 1995. Las conferencias de La Habana eran animadas por Fidel Castro. La gran novedad, para entusiasmo de todos, era que el Partido Comunista Cubano, superando aún su propia tradición muy marcada por la experiencia de las Internacionales Comunistas estaba impulsando una articulación de tipo popular, que trascendía a los partidos o a los Estados. Hasta acudían personas de organizaciones de Canadá, porque el ALCA era un proyecto de "libre comercio" continental.

Mientras tanto, los movimientos campesinos proseguimos nuestra articulación específica y realizamos nuestro primer congreso en febrero

del año 1994 en Perú. Hay que recordar que los europeos tenían desde hace tiempo una articulación propia, llamada la Coordinadora Campesina Europea (CPE, por sus siglas en francés). En 1995 una fundación holandesa invitó a la CPE y a nuestra coordinadora a una conferencia que tenía por objetivo erigirse como representante del campesinado y cooptarlo con proyectos de financiamiento, estrategia tras la que estaba el gobierno de Holanda. Nuevamente hubo una rebelión: representantes de la CLOC y delegados europeos como Paul Nicholson rechazaron la tentativa, decidiéndose por convocar a lo que hoy es La Vía Campesina Internacional, nombre genérico bajo el que nos identificamos, más allá de la lengua o del país, en la defensa de un proyecto propio, autónomo, de los campesinos del mundo. La primera conferencia mundial fue prevista para abril del año 1996, y tendría lugar en México, dado que el campesinado mexicano gozaba de un gran prestigio y representatividad.

Pero en medio de aquel congreso fundacional sucedió la masacre de Eldorado dos Carajás, en el que diecinueve campesinos sin tierra fueron asesinados en el sur del estado de Pará, en Brasil. Eso creó un pacto muy fuerte entre los quinientos o seiscientos delegados presentes, sin contar a los anfitriones. Nació entonces no solo La Vía Campesina sino que también se instauraba el 17 de abril como el Día Internacional de la Lucha Campesina.

De la Alianza Bolivariana a la Asamblea Internacional de los Pueblos

Hay un hilo conductor que va

desde la Campaña de los 500 años, pasa por la campaña del "No al ALCA" y abreva luego en lo que hoy es la Articulación de Movimientos Sociales hacia el ALBA. Fue por esos tiempos que varios compañeros sostuvieron una reunión histórica con Hugo Chávez en Barquisimeto, en donde comenzó a tomar cuerpo esa metamorfosis desde el rechazo al ALCA hacia la construcción de la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA).

En su generosidad, Chávez quería contemplar nuestra articulación de movimientos populares dentro del organigrama formal del ALBA, para que tuvieran más protagonismo, de igual a igual con los gobiernos. De hecho, la propuesta original incluía tres consejos: uno de presidentes, uno de ministros y uno de dirigentes de movimientos populares. Pero luego de un año nos dimos cuenta que eso era inviable. Nicolás Maduro, que por entonces era Canciller, nos ayudó a ver los problemas que eso traería: ¿Qué pasaría si movimientos de la articulación iniciaban acciones de fuerza contra gobiernos que el ALBA quería incorporar en su alianza? Esto podría generar tensiones, sobre todo en donde los movimientos son muy dependientes de las estructuras estatales y gubernamentales. Decidimos aprender de los errores del pasado y no transigir aquella autonomía para luchar. De ahí surgió entonces el ALBA-TCP como articulación estatal y comercial, mientras que las organizaciones populares conformamos ALBA Movimientos: fue una suerte de divorcio necesario, mutuamente provechoso.

Además, Chávez quería confor-



Joao Pedro Stedile, coordinador nacional del MST

mar una quinta Internacional. Pero en aquellas conversaciones insistimos en que diferentes sectores, los partidos comunistas, la Tercera Internacional, los trotskistas, los estalinistas, todo el mundo se sublevaría. Finalmente Chávez se convenció de dejar de lado el nombre y los movimientos seguimos las conversaciones para crear lo que hoy es la Asamblea Internacional de los Pueblos (AIP). Esta nació de la confluencia del cauce de muchos ríos y de la sabiduría colectiva de ir construyendo un mapa. Hasta entonces teníamos la radiografía completa de las Américas y de buena parte de Europa, pero aquella estaba aún muy cerrada: sindicatos que se encontraban con sindicatos, partidos con partidos, jóvenes con jóvenes, etcétera.

Otro tanto provino de las relaciones de La Vía Campesina, de su secretariado internacional, que conocía muchas organizaciones y manejaba muchos contactos. También existía como plafón un conocimiento personal de las dirigencias, lo que influye y mucho; tienes que tener una confianza personal, saber si el otro dirigente es representativo de sus bases, si no es un charlatán, si va en serio. Nunca se trató de una articulación de membretes, de siglas. Era necesario construir una identidad común: la plataforma

es importante, pero no alcanza por sí misma.

El otro camino fue la experiencia del Foro Social Mundial (FSM). Entre las ocho organizaciones que lo impulsaron estaban el MST, la Central Única de Trabajadores de Brasil, las ONGs, los europeos, etcétera. Nosotros promovimos una asamblea mundial de movimientos populares y lanzamos la convocatoria a lo interno del Foro, pero no cuajó porque muchas personas no eran militantes, tenían una lógica oenegéista, y porque las asambleas, sin criterios de delegación ni agenda definida, resultaron algo anárquicas, sobre todo después de 2009. Y sin embargo el FSM fue un antecedente importante que amplió nuestro mapa y fue sedimentando ciertas confianzas políticas. También fueron importantes las conferencias sobre Dilemas de la Humanidad, organizadas como un espacio para compartir visiones y propuestas estratégicas sobre el futuro.

Los caminos que confluyeron en la AIP fueron múltiples, y a través de ellos fuimos forjando alianzas que nos llevaron hasta Asia y sobre todo hacia regiones de África de la que lo ignorábamos casi todo, salvo en el caso de algunos países de lengua portuguesa. En todo este proceso se fue fraguando una identidad política, una unidad programática y sobre

todo una confianza humana.

Una cuestión de principios

Los campesinos somos iguales en todo el mundo. También los trabajadores. ¿No decía ya el Manifiesto Comunista que debíamos unirnos? El internacionalismo no es para nosotros caridad, ni tampoco propaganda. Es un principio, y en él se enmarcan todas las acciones prácticas del MST. Así emergieron las campañas de solidaridad con los que quizás sean los dos pueblos más resistentes del mundo: el cubano y el palestino. Luego sobrevino la Revolución Bolivariana de Venezuela e intentamos practicar con estos países un internacionalismo de doble vía, de dar y recibir, de aprender y enseñar. Luego insertamos estas preocupaciones en nuestras publicaciones, en la formación de nuestros militantes y en la creación de un Colectivo de Relaciones Internacionales que pudiera dar organicidad a esas ideas.

En general, en la tradición de izquierda se nombraba secretario de relaciones internacionales a un tipo que se pasaba toda la vida volando de un país a otro. Recuerdo a un dirigente al que el pasaporte solo le duraba un año, porque en ese tiempo llenaba de sellos todas sus hojas. Solo él era un "internacionalista". De esos errores aprendimos e impulsamos la estricta división de tareas, la rotación de militantes y dirigentes en las tareas internacionales, la paridad de género, la diversidad generacional: sin demoras y sin excusas. Todo esto nutre al movimiento de la práctica y la experiencia del internacionalismo, y no solo a dos o tres elegidos.

También dimos un carácter internacional a la Escuela Nacional Florestan Fernandes (ENFF). Siempre hemos dicho que el MST es solo su celador, quien custodia la llave. Pero los programas, los estudiantes, los profesores, todo es patrimonio de la clase trabajadora internacional. La ENFF siguió el mismo recorrido: al principio venían solo campesinos y se fueron sumando otras articulaciones y numerosos países, en cursos en español, portu-

gués, inglés y, antes de la pandemia, con un curso internacional en francés para la formación de formadores y formadoras.

Luego surgieron también las experiencias de las brigadas internacionales, algo que por supuesto no fue un invento nuestro. Nosotros solo retomamos una experiencia histórica y la multiplicamos a solicitud de diversos países y organizaciones. Siempre procuramos recordar a los militantes que preparamos para estas experiencias que deben abrir los ojos y los oídos, que no van a enseñar nada sino a aprender muchísimo. Además de que la presencia física y el desarrollo de tareas es ya una demostración de solidaridad concreta, las brigadas son un curso intensivo de formación de cuadros. Quien pase años en Haití, Venezuela, Cuba, Sudáfrica o Zambia ya no volverá a ser el mismo. Contará ahora con la experiencia de otro idioma, de otra cultura, con una visión más plural de la realidad. Se tornará a su regreso más comprometido, más flexible, más reflexivo y menos sectario.

Llegamos a tener una brigada en Timor Oriental, un país al otro lado del mundo que pocos podrían señalar en el mapa, compartiendo una metodología de alfabetización de adultos. Podríamos mencionar también la experiencia de nuestra editora Expressão Popular, que siempre sostuvo una colección de temas internacionales. Y cómo no evocar la experiencia cubana de la Escuela Latinoamericana de Medicina y de la Operación Milagro, herencias alentadoras de Fidel Castro que siempre alumbraron el camino.

Lo importante es que en todos estos procesos, que hacen parte ya de la historia larga del internacionalismo, siempre sostuvimos la voluntad política de encontrarnos, de tejer alianzas, de practicar un internacionalismo concreto, fraterno, solidario, militante, sin iluminismos ni sectarismos. Nuestra divisa siempre fue jugarnos, no tener miedo de crear y, sobre todo, nunca dejar de conspirar.



Transformando el presente, construyendo el futuro.

ASOCIACIÓN AGENTES DE PROPAGANDA MÉDICA.



ASOCIACIÓN DE TRABAJADORES DEL ESTADO
Consejo Directivo Nacional



FOETRA Sindicato Buenos Aires

Un sindicato pluralista, democrático y combativo donde los afiliados participan y deciden // Por la defensa de los intereses de los trabajadores sin ningún tipo de condicionamiento
Contra el tercerismo y todo tipo de precarización laboral

Por el derecho de los trabajadores a organizarse sindicalmente

Tte. Gral Peron 1435 - Ciudad Autónoma de Buenos Aires (1037)
4375 5926 www.foetrabsas.org

inscribite

para mantener tu subsidio.

Pusimos en marcha la segmentación energética para que los que lo necesiten sigan recibiendo sus subsidios en los servicios de gas y electricidad.

¿Cómo podés hacerlo?



1 Ingresá en argentina.gob.ar/subsidios



2 Completá el formulario.



3 Seguí tu trámite en **Mi Argentina**.

Inscribite según la terminación de tu DNI:

- Si termina en **0,1 ó 2**, hazlo entre el **15 y el 19 de julio**.
- Si termina en **3,4 ó 5**, hazlo entre el **20 y el 22 de julio**.
- Si termina en **6,7,8 ó 9**, hazlo entre el **23 y el 26 de julio**.

segmentación
energética

La energía puesta
en un país más justo

Si no podés inscribirte en nuestro sitio web, hazlo con turno en las oficinas de **ANSES**.



Argentina Presidencia

Díaz-Canel a diputados: Cómo enfrentar la asfixia económica de EEUU, ahí está el principal desafío

El presidente cubano, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, intervino este miércoles en la comisión de Asuntos Económicos de la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP), que analizó la liquidación del presupuesto del Estado en 2021, el año más duro de la pandemia en el país.

El mandatario aludió a tres elementos que caracterizan la lógica imperialista de Estados Unidos contra Cuba: hegemonía, estrategia de subversión y asfixia económica, lo cual dijo es lo más complicado de enfrentar.

El mecanismo es aplicar una política criminal y genocida para provocar un estallido social y con ello derrocar a la Revolución cubana, denunció.



Miguel Díaz-Canel, la Revolución no cederá jamás a la presión imperial.

"Hay quienes dicen que el bloqueo es un pretexto del Gobierno", sin embargo, ¿por qué la Administración estadounidense mantiene y recrudescer esa política absurda? "La única explicación es que le temen a una construcción socialista sin bloqueo en Cuba", sostuvo el mandatario.

Señaló que la asfixia económica ha provocado desabastecimiento de alimentos y medicamentos, así como la imposibilidad de acceder a recursos financieros para la compra de materias primas necesarias en producciones nacionales fundamentales.

En otro momento, refiriéndose a dificultades cuyas soluciones dependen de nosotros, Díaz-Canel llamó la atención sobre la existencia de ineficiencias empresariales que después son respaldadas por el presupuesto del Estado, lo cual afecta el gasto social.

Planteó la necesidad de lograr un sistema productivo local robusto, que permita fortalecer la estrategia de desarrollo local en cada territorio. "Al país no lo vamos a desarrollar si queremos aplicar las mismas cosas en todos los lugares, porque cada territorio tiene particularidades que deben ser tenidas en cuenta".

A juicio del mandatario, es imprescindible reducir el aparato administrativo y burocrático, y que las empresas se subordinen y aporten sus mayores contribuciones a los municipios donde estén enclavadas.

Sobre los precios, uno de los temas tratados por los diputados en el debate, Díaz-Canel criticó que

empresas estatales y negocios privados fijen precios sin tener en cuenta las fichas de costos, obteniendo utilidades muy superiores a los gastos.

"Hay que actuar más en la base. Tenemos que lograr que desde el Ministerio de Finanzas y Precios, pasando por sus direcciones provinciales hasta las municipales, se controle el presupuesto pero también el precio, lo cual se puede hacer con control popular", subrayó.

En otro momento de su intervención, el presidente cubano afirmó que el imperialismo promueve una plataforma de colonización cultural, buscando que los pueblos vean obsoletas sus raíces, cultura e historias, y "cuando esto ocurre comienzan a asumir los paradigmas que le quieren imponer".

La estrategia de subversión es otro elemento de la lógica imperial. "Es inmoral que una parte de los impuestos que paga el pueblo norteamericano se utilice para financiar la contrarrevolución, las campañas y planes de agresión contra Cuba".

El modus operandi en esa avalancha de mentiras y manipulaciones "es coger todos los hechos que pueden ser cotidianos en cualquier lugar, dramatizarlos, sacar lo más perverso y culpar a las instituciones", dijo.

¿Cuál debe ser la respuesta del país ante esa lógica imperial? Díaz-Canel subrayó que Cuba debe responder con la mayor justicia social posible, con mayor democracia y participación popular y más solidaridad.

En el caso de la estrategia de

subversión ideológica, dijo que para enfrentarla es imprescindible una mayor articulación revolucionaria.

Ante los diputados de la Comisión Económica, el mandatario dijo que la Asamblea Nacional se tiene que parecer cada vez más a Cuba y sus problemas, "porque así podremos encontrar soluciones y construir consensos".

"Nos ha tocado vivir una etapa de una complejidad tremenda, pero de todos los problemas vamos a ir saliendo. Y lo haremos construyendo el socialismo y la Revolución", aseguró.

Presupuesto del Estado en 2021: Salvar vidas fue la prioridad

Salvar vidas fue la prioridad, reafirmó Meisi Bolaños Weiss, ministra de Finanzas y Precios, al presentar el informe sobre la liquidación del presupuesto del Estado en 2021.

Fue un año en el que hubo que administrar de manera más efectiva los recursos financieros, limitados, además, por el impacto de la crisis internacional provocada por la covid-19, recordó.

De acuerdo con el informe que será sometido a aprobación en el noveno período ordinario de sesiones de la ANPP en su novena legislatura, el 66% de los gastos se concentraron en los sectores de la salud pública, educación, seguridad social y asistencia social.

La ministra puntualizó que para el enfrentamiento a la pandemia se destinaron más de 17 000 millones de pesos.

Informó que el presupuesto cerró con un déficit fiscal inferior al aprobado, debido fundamentalmente a la inejecución de gastos de inversiones y al sobrecumplimiento en la recaudación de ingresos.

En los aportes empresariales responsables del 85% de los ingresos del presupuesto estatal se reportan incumplimientos, fundamentalmente en los impuestos sobre las ventas y las utilidades, y el aporte por el rendimiento de la inversión estatal, "los pagos más importantes de las empresas y sociedades mercantiles".

Sobre el sector no estatal, la ministra destacó que los trabajadores por cuenta propia generaron los mayores ingresos, mientras que las

cooperativas no agropecuarias disminuyeron sus contribuciones.

No obstante, alertó que persisten indisciplinas tributarias, incluso en actividades que fijan altísimos precios. En comprobaciones realizadas se detectó que de enero a junio de este año se dejaron de declarar unos 270 millones de pesos. "Si bien no hace mucha escala dentro de un gran presupuesto, esa impunidad no podemos permitirla", advirtió.

En 2021 el presupuesto financió pérdidas en el sistema empresarial originadas por la aplicación de la nueva tasa de cambio. La ministra aclaró que se trata de "pérdidas temporales", porque el sistema empresarial debe recuperarse, y reiteró que el presupuesto del Estado no está para pagar la ineficiencia ni el desvío de recursos.

El diputado Manuel Guerra, de Santa Clara, señaló que aunque el presupuesto estatal prioriza la atención a los grupos vulnerables, incluyendo a madres con tres o más hijos, hay incumplimientos en la ejecución de esos fondos.

En los precios, un tema que hoy golpea a las familias cubanas, puso su mira la legisladora Teresa González González, de Puerto Padre. "Sabemos que para disminuir precios es necesario aumentar la producción, pero esto requiere de recursos que hoy están limitados en el país. No obstante, hay otras acciones que se pueden tomar en lo que se logra ese objetivo", dijo.

Consideró que hay poca preparación técnica sobre la formación de precios, un asunto que se debe revisar en todos los actores de la economía. "El precio no es arbitrario, tiene que responder a una ficha de costo coherente, según el contexto en que se viva".

Informan a diputados sobre proyecto de desarrollo tecnológico de las industrias

En la Comisión de Industria, Construcciones y Energía, Ernesto Cedeño Rodríguez, viceministro de Industrias, informó sobre el proyecto Desarrollo de las Industrias Metalmeccánica, Ligera, Química, Electrónica, Siderúrgica y del Reciclaje.

El proyecto pertenece al programa Reconversión Productiva y

Competitividad, del macroprograma Transformación Productiva e Inserción internacional.

El viceministro de Industrias destacó que en el diseño del proyecto se tuvo en cuenta el papel que tiene la industria en la implementación de la estrategia económica y social.

Para identificar y satisfacer las demandas de sectores estratégicos de la economía cubana, el proyecto propone modernizar la infraestructura tecnológica, fortalecer la empresa estatal socialista y los encadenamientos productivos, y la aplicación de la ciencia, la tecnología y la innovación para solucionar problemas complejos.

Cedeño explicó que el Mindus cuenta con una fuerza calificada destinada a la ciencia de más de 3 000 especialistas (33 doctores y 1 047 especialistas) y 143 consejos técnicos asesores.

Asimismo, ha creado proyectos con 16 universidades y 40 centros de investigación.

El proyecto Desarrollo de las Industrias Metalmeccánica, Ligera, Química, Electrónica, Siderúrgica y del Reciclaje establece prioridades para la transformación tecnológica de cada sector.

En la industria metalmeccánica propone realizar microinversiones y desarrollar actividades de servicios industriales.

En la siderúrgica, incrementar paulatinamente la eficiencia y los niveles de producción, diversificar la producción de aceros, laminados y derivados, y concluir la modernización de Antillana de Acero.

En la de reciclaje, crear una empresa mixta para el desmonte de embarcaciones en desuso incorporando la inversión extranjera directa, y continuar avanzando en la estrategia de recuperación a la población.

En la ligera, concluir la inversión de la empresa mixta Thai Binh, dedicada a la producción de detergente en polvo, en la Zona Especial de Desarrollo Mariel, un contrato de administración productiva para la producción de puertas de madera y un contrato de asociación internacional para la producción de pinturas y barnices.

En la electrónica, desarrollar capacidades en la empresa Gelect para brindar soluciones integrales a los problemas energéticos del país.

En la química, la inversión en una planta de oxígeno de 30 T en oriente y la rehabilitación y modernización de la planta de fertilizantes de Nuevitas.

Cedeño Rodríguez aclaró que el proyecto no es estático y debe actualizarse en la medida en que surjan nuevas necesidades en la industria.

Los delegados y presidentes de grupos empresariales que participaron en un intercambio con la



Comisión, luego de la presentación del proyecto, coincidieron en temas como los encadenamientos productivos, la pérdida del capital humano en las empresas, los productos y piezas ociosos en los almacenes, la disminución de las importaciones y el vínculo entre universidades e industria.

Comisión Agroalimentaria analiza proyecciones para próxima zafra azucarera

La Comisión Agroalimentaria de la Asamblea Nacional del Poder Popular centró sus debates este miércoles en el análisis de la implementación de las 93 medidas para revitalizar el sector azucarero y el funcionamiento de las empresas agroindustriales.

Julio Andrés García Pérez, presidente de la OSDE de Azcuba, presentó un informe sobre los resultados de la zafra 2021-2022 y las proyecciones para la próxima, aplicando el nuevo modelo de gestión con el propósito de aprovechar al máximo las capacidades instaladas en los centrales y diversificar las producciones.

Explicó que en la última zafra se presentaron problemas como la desorganización en la arrancada y terminación de la cosecha, la violación de los ciclos de mantenimiento de la maquinaria y rotura de equipos, el déficit de recursos y combustibles, y el bajo aprovechamiento del transporte disponible.

Como resultado de la zafra 2021-2022, en la que se produjeron alrededor de 480 000 toneladas de azúcar y que fue la más baja en 100 años, se arrastra una deuda con los productores de 2 100 millones de pesos.

La zafra 2022-2023 se realizará con una nueva concepción del modelo de negocios, aplicando con mayor prontitud las 43 medidas aprobadas en el sistema empresarial, las 63 aprobadas para el sector agropecuario y las 93 dirigidas a

revitalizar la agroindustria azucarera, explicó García Pérez.

De acuerdo con el presidente de la OSDE de Azcuba, la zafra se ejecutará en tres etapas y se prevé asegurar las demandas de azúcar para el consumo social, las empresas mixtas y el turismo.

Precisó que, en lo adelante, las zafras se harán solo con los centrales que estén en mejores condiciones, de forma que tengan el mayor balance de recursos posibles.

"Molerán los centrales que tengan más posibilidades, los que tengan más caña, dispongan del financiamiento que asegure el alistamiento productivo, la maquinaria y el transporte automotor y ferroviario, y con ellos vamos a producir el azúcar que necesita el país para su consumo", dijo..

Agregó que se prevé que los centrales también produzcan derivados de la caña, como biomasa, alcoholes y rones.

Participó en el debate el miembro del Buró Político y vicepresidente de la República, Salvador Valdés Mesa, quien llamó a "aumentar las producciones con eficiencia, haciendo un uso adecuado de los recursos con los que se dispone".

Afirmó que en los últimos años "se han acumulado muchos problemas, los cuales se han identificado. Los conocemos bien, pero hay que solucionarlos ya, porque el país lo necesita".

Con el nuevo modelo, se trata "de que haya una autonomía real de las empresas, donde los directivos, sus consejos de dirección y sus trabajadores tomen decisiones propias para la solución de los problemas cotidianos", afirmó el vice primer ministro Jorge Luis Tapia Fonseca.

Al respecto, los diputados Rafael Sánchez, del municipio Venezuela, e Ivis Niu, del municipio Bayamo, ratificaron la importancia de atender las necesidades de los recursos

humanos con estímulos morales y materiales, para recuperar la autoestima en el sector.

El diputado Yosel Pérez, del municipio Jovellanos, insistió en la utilidad de aplicar la ciencia para obtener nuevas variedades de semillas y otros productos de la industria, como los herbicidas.

Analizan proyectos de red universitaria sobre energías renovables

En una sesión conjunta, las comisiones de Educación y de Industria, Construcciones y Energía analizaron el funcionamiento del Grupo Nacional de Universidades para las Fuentes Renovables de Energía (GNUFRE), una red que agrupa a diez universidades cubanas.

Manuel Rubio Rodríguez, profesor de la Universidad Central de Las Villas y coordinador del GNUFRE, explicó que la misión de la red es contribuir a la transición energética sostenible en Cuba a partir de la integración del potencial de las universidades cubanas para el desarrollo de la ciencia, innovación, la formación de recursos humanos y el asesoramiento al Gobierno en fuentes renovables de energía y eficiencia energética.

El GNUFRE ha desarrollado 13 proyectos de innovación relacionados con fuentes renovables de energía y eficiencia energética, financiados por programas nacionales y de cooperación internacional, que responden a demandas concretas del sector productivo.

Entre los proyectos que ha desarrollado el grupo se incluyen un modelo de planificación energética a largo plazo para Cuba, con énfasis en la resiliencia e independencia energética; un sistema de concentración solar cubano para mediana temperatura, uno de los proyectos más complejos que ha enfrentado, y un dispositivo inteligente para el monitoreo en tiempo real del consumo eléctrico en entidades estatales.

Los desplazados y olvidados de Guerrero

Un tema grave que aqueja a decenas de familias guerrerenses no está siendo atendido por el nuevo gobierno del estado. El plan estatal de desarrollo que es el documento rector para la implementación de políticas públicas no tiene como eje transversal la perspectiva de derechos humanos, sus objetivos, estrategias, líneas de acción e indicadores no están nutridos de los lineamientos básicos que recomiendan los organismos internacionales de derechos humanos, que deben centrar sus acciones en la protección efectiva de los derechos humanos de todas las personas. Esta carencia reduce la visión de estado que deben asumir nuestros gobernantes quienes regularmente actúan como simples administradores del presupuesto público. Sus funciones quedan supeditadas a eventos orientados a resaltar la imagen de la autoridad que están muy lejos de cumplir con los objetivos planteados en el plan estatal. Es imprescindible tomar como referencia el Programa Nacional de Derechos Humanos (PNDH), que es un plan especial derivado del Plan Nacional de Desarrollo. El primer artículo de nuestra Constitución Política establece que las autoridades tienen la obligación de promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos reconocidos en ella y en los tratados internacionales firmados y ratificados por el Estado Mexicano, así como prevenir, investigar, sancionar y reparar las violaciones de estos derechos.



El objetivo central de este programa es implementar acciones bien articuladas con los demás órdenes de gobierno para hacer frente a la grave crisis de derechos humanos. Por lo mismo se tiene que asegurar y priorizar la atención a las víctimas de violaciones graves de derechos humanos. Centrados en esta ruta se tienen que impulsar acciones focalizadas para garantizar los derechos humanos de los grupos y pueblos que históricamente han sido discriminados. Se tienen que aplicar estrategias prioritarias para asegurar el pleno ejercicio de los derechos humanos de las personas, pueblos y comunidades indígenas y afro-mexicanas. De igual manera se tienen que implementar medidas orientadas a la protección de los derechos de los pueblos y comunidades a la tierra, territorio y el medio ambiente sano, privilegiando la autonomía y su libre determinación.

En nuestro Estado continúan invisibilizadas las personas que son víctimas de graves violaciones a los derechos humanos. No se les escucha mucho menos hay interés para atender sus planteamientos básicos. Tienen que movilizarse y ejercer presión para que los canalicen con funcionarios menores que no tienen capacidad para tomar decisiones. Las personas que pertenecen a comunidades indígenas y afro-mexicanas de manera sistemática son relegadas y discriminadas. Persiste la postura etnocéntrica y racista de que las personas que no hablan español son atrasadas y por lo mismo, solo son objeto de conmiseración.

Las autoridades han olvidado que las luchas de los colectivos, familiares y sobrevivientes de graves violaciones de derechos humanos son quienes han dado la pelea contra un sistema burocrático, corrupto y

protector de quienes violan los derechos humanos. Han peleado para derribar el muro de la impunidad. Tuvieron que levantar la voz y empuñar las armas para contener esta política belicista impulsada por el mismo presidente de la república que utilizó al ejército mexicano como su brazo armado. En nuestro estado se han librado batallas tanto en las principales ciudades como Chilpancingo, Acapulco, Iguala, como en la multiplicidad de comunidades campesinas e indígenas que han demostrado tener casta para hacer exigibles sus derechos humanos y refundar un estado basado en el estado de derecho y en la justicia para las víctimas. A pesar de estas luchas emblemáticas, las autoridades e los tres niveles de gobierno siguen sin colocar a las personas, familiares. Colectivos, sobrevivientes y organizaciones sociales en el centro de su atención, para proteger

sus derechos fundamentales.

El nuestro estado el desplazamiento forzado, es un problema que viene de décadas, por las acciones virulentas de los caciques que se coludieron con el ejército para desplazar a familias de sus territorios. Por décadas persiste una política basada en el saqueo de los bienes naturales que se encuentran en territorios comunitarios. Las políticas extractivistas es una constante en todos los gobiernos desde que se fundó nuestro estado. Por décadas las empresas mineras han desplazado a las comunidades rurales. Los desplazamientos también se dieron con la construcción de hidroeléctricas, causando graves daños a la población local y el mismo hábitat que es catalogado como sagrado por los verdaderos dueños de estos enclaves estratégicos. En las últimas décadas los desplazamientos forzados internos están íntimamente relacio-

nados con la presencia de los grupos del crimen organizado que ha logrado incrustarse en las estructuras del poder público, estableciendo nexos con funcionarios estatales y municipales.

El desplazamiento forzado se da lo mismo a nivel de comunidades completas o de familias que han sufrido algún secuestro, alguna extorsión o les han asesinado a algún familiar. De acuerdo con datos de las organizaciones civiles y académicos, se tiene un registro de julio del 2013 a la fecha, de cinco mil personas. De 2013 al 2016 se presentaron desplazamientos en al menos 30 comunidades de 20 municipios de los 81 que integran el estado. Entre los municipios con desplazamientos masivos se encuentran Acapulco, el destino turístico más conocido de México. En la zona Norte sobresalen Apaxtla, Iguala, Teloloapan, Taxco y Huitzucó. En la Tierra Caliente Coyuca de Catalán, San Miguel Totolapan, Pungarabato, Zirándaro, Ajuchitlán del Progreso y Tlapehuala; en la zona Centro aparecen Chilpancingo, Tlacotepec, Leonardo Bravo, Tierra Colorada. En la Costa Grande, Tecpan de Galeana, Benito Juárez, Coyuca de Benítez y Atoyac. En la Montaña baja Chilpa y Zitlala. En la Montaña Alta Zapotitlán Tablas, Metlatonoc y Cochoapa el Grande.

En los municipios de Tierra Caliente y Región Centro se encuentra el cinturón de oro del estado de Guerrero. En estas zonas hay miles de hectáreas que están concesionadas a empresas mineras de varios países del mundo como China y Canadá. Estas vetas han propiciado una disputa férrea entre los diferentes grupos del crimen organizado para tomar el control del territorio. Las mismas autoridades estatales han alentado la explotación minera a cielo abierto y se han comprometido a garantizar su expansión como una actividad económica prioritaria, brindándole seguridad con el ejército y la guardia nacional para explotar sin problemas la tierra concesionada y la extracción incontrolable del agua. Las familias que viven de las actividades agrícolas han sido desplazadas a las ciudades de Chilpancingo e Iguala, sin que las autoridades se responsabilicen atenderlas. Su atención se centra en la protección a los empresarios



mineros pero no a las familias pobres.

Las compañeras y compañeros del Centro de Derechos Humanos José María Morelos desde el 2011 han realizado un trabajo riesgoso al acompañar a más de 30 familias de las comunidades de Hacienda de Dolores y la Laguna, municipio de Coyuca de Catalán, que formaban parte de la Organización de Campesinos Ecológicos de la sierra de Petatlán y Coyuca de Catalán. En esa región inhóspita tuvieron la fuerza para organizarse y no permitir la explotación inmoderada de los bosques. Por esa causa noble asesinaron a 27 campesinos y desaparecieron a 3 de ellos. Ante la violencia imparable se vieron obligados a desplazarse proteger su vida. Salieron de sus comunidades hacia lugares que jamás habían conocido. Dejaron todo y solo se llevaron su ropa y algunas cobijas. Hasta la fecha el gobierno del estado y el gobierno federal no han tenido la voluntad para atender de fondo este problema. Siguen abandonados enfrentando la violencia y multiplicidad de carencias. 16 familias son Tondonicua, municipio de Petatlán; 6 de la localidad de Tepango y 9 de la Unión. Todas ellas han encontrado refugio en la cabecera municipal de Ayutla los Libres. Desde el 2011 han tenido que desplazarse en dos ocasiones. La primera se debió al asesinato de su dirigente Rubén Santana Alonso y la segunda por el asesinato Juventina Villa Mojica y su

menor hijo Reynaldo Santana Villa, esposa e hijo de Rubén.

El caso de Quetzalcoatlán de las Palmas municipio de Zitlala, es una comunidad indígena que fue víctima de violencia delincuencia que en enero del 2016 se vieron obligadas a salir de la comunidad ante el asesinato de seis personas, lamentablemente las autoridades municipales de Chilapa y de Zitlala evadieron su responsabilidad de brindarles protección dejando a la deriva a un gran número de mujeres indígenas que con sus niños deambulan en otras comunidades. Siguen con el gran temor de que puedan ser desaparecidos.

La comunidad de Carrizalillo municipio de Eduardo Neri, donde la situación se encuentra asentada la empresa canadiense Gold Corp, desde el 2014 la comunidad quedó a expensas de un grupo del crimen organizado. El control que impusieron sobre la población generó temor y algunas familias optaron por salir de la comunidad. Posteriormente se generó una disputa con otro grupo antagónico que causó varios asesinatos por los enfrentamientos constantes que se suscitaban en la zona dejando a la comunidad en un dilema de tener que alinearse a los dictados de los grupos armados. Hay un registro de 50 familias desplazadas de la comunidad de Carrizalillo con un número total de 213 personas, que prefieren vivir en la clandestinidad porque tienen fundados temores de que pueden ser privados de la vida.

En el presente año se tiene un registro de comunidades desplazadas por la violencia en el municipio de Chilapa. En las comunidades nahuas de Tepozcuautila, Ahuihuiyucó y Tetitlán de la Lima, el pasado 9 de junio huyeron ante la amenaza difundida en Facebook de que un grupo de la delincuencia asesinaría a las familias que permanecieran en sus comunidades, las madres y padres salieron con sus hijos y algunos enseres domésticos para ponerse a salvo. En Tepozcuautila de un número aproximado de 400 familias, solo permanecen 12 en la comunidad. En Ahuihuiyulco de las 1320 habitantes casi la mayoría de personas han abandonado la comunidad. En Tetitlán de las Limas la gente tomó con más reservas este mensaje y solo algunas familias se encuentran desplazadas. A pesar de que hay presencia militar y policiaca en estas comunidades la gente no se siente segura, sobre todo porque no siente cerca a las autoridades municipales. Tienen la amarga experiencia de que por ser indígena no tienen derechos. Enfrentan esta avalancha delincencial sin ninguna garantía de que su vida y su seguridad estarán a salvo. Este drama es compartido por un gran número de familias que a lo largo y ancho del estado enfrentan el flagelo del desplazamiento forzado y lo más cruento es que experimentan la indiferencia y el olvido de las autoridades del estado.



Federación Gráfica Bonaerense
SÓLO EL PUEBLO SALVARÁ AL PUEBLO

«La semilla no es un negocio: la semilla es vida y necesita ser cuidada»

Por Mariángeles Guerrero

Misiones celebra 25 años de su primera feria de semillas nativas y criollas. El intercambio de semillas, nacida como una acción de resistencia frente a los transgénicos, es también una reivindicación de los saberes campesinos e indígenas. Durante un mes habrá encuentros, socialización de semillas y acciones en pos de la soberanía alimentaria.

La Feria de Semillas Nativas y Criollas de Misiones cumple 25 años. Desde el sábado 9 de julio hasta el 18 de agosto se realizan encuentros de intercambios de semillas entre familias campesinas, además de capacitaciones y actividades culturales, en las localidades misioneras de Aristóbulo del Valle, Campo Grande, Campo Ramón, Oberá, San Pedro, El Soberbio, Puerto Iguazú, Montecarlo, entre otras. «Esta experiencia muestra la soberanía alimentaria en su abundancia», sostienen los impulsores de la feria de semillas provincial tras un cuarto de siglo de sostener esta forma de compartir saberes y fortalecer la soberanía alimentaria.



La importancia de las semillas criollas: valor nutricional y facilidad para el cultivo.

Gerardo Segovia es trabajador social y presidente de la Red de Agricultura Orgánica de Misiones (RAOM) e integra la comisión directiva de la **Sociedad Argentina de Agroecología**. Fue partícipe de la primera feria donde se intercambiaron semillas nativas, que se realizó un año después de la aprobación del primer evento transgénico en nuestro país, la soja RR, en 1996. Segovia relata que el movimiento por las semillas nativas de Misiones surgió al ver la importancia de la semilla como elemento central en la vida campesina. Y agrega: "Para nosotros la semilla es la germinación de la vida en todas sus manifestaciones. Es central y estratégica para el campesino pero también para el mundo que está tan saqueado en este momento".

Explica que la semilla significa la abundancia del autoconsumo en la mesa de los agricultores y es uno de los elementos vitales de la biodiversidad. Señala que fueron las mujeres las que iniciaron los primeros encuentros durante la década del 90.

"En ese período tan nefasto para la historia argentina ellas notaron la pérdida de las semillas nativas. Por eso impulsaron un encuentro entre varios actores para generar el movimiento", recuerda Segovia.

Explica que en la feria de semillas se despliega una «increíble lógica campesina en medio de este saqueo». Y añade: «El mayor atentado a este modelo capitalista y depredador es que la mejor semilla, guardada con pasión y seleccionada amorosamente, va a ser compartida gratuitamente con otros. O sea: lo mejor que tengo lo comparto con otros. **No solo las semillas, sino los saberes que tras 12.000 años de agricultura** fueron viajando de generación en generación». Segovia define el intercambio como «un modelo educativo diferente».

Beatriz Zemulich, productora misionera y **guardiana de semillas**, agrega que lo más lindo de la feria es el reencuentro con todos: «Somos una gran familia. Cuando nos encontramos es como si nos conociéramos de toda la vida. No hay

mezquindades, no hay competencia. Al contrario, hay una abundancia y una amorosidad increíble. Es un intercambio de saberes, de sabores y de mucho afecto».

Las expectativas sobre el encuentro aumentan tras dos años de pandemia, cuando en lugar de las ferias se implementaron las canastas viajeras de semillas. «La semilla se siguió moviendo solo que nosotros no nos encontrábamos, ahora es el gran reencuentro. Habrá mucho disfrute», dice la agricultora.

Celebrar las semillas

En el marco de la celebración por los 25 años de ferias habrá exposición de semillas, plantines, alimentos de la agricultura familiar y productos medicinales; también muestras artísticas, de artes visuales, literatura y danza. Además se realizarán paneles de debate con referentes provinciales e internacionales. Los objetivos de estas actividades son recuperar el patrimonio cultural que son las semillas nativas y criollas, el intercambio gratuito, la formación, tejer redes regionales y

nacionales y demandar al Estado provincial mayores políticas públicas y presupuesto para proteger a las semillas criollas.

El 26 de julio es el comienzo de la siembra en varias regiones del continente y también la época de la multiplicación de la vida. El 1 de agosto muchos pueblos celebran a la Pachamama, la Madre Tierra, dueña de las cosechas y de la vida. Uniendo estas dos celebraciones, el **Movimiento Agroecológico de Latinoamérica (Maela)** impulsa desde hace años la Semana Continental de las Semillas Nativas y Criollas, con el objetivo de valorizar las prácticas campesinas e indígenas de obtención, conservación y multiplicación de las semillas nativas en tanto primer eslabón de la soberanía alimentaria.

De las celebraciones participarán pequeños productores de la agricultura familiar, comunidades indígenas, habitantes de barrios urbanos, diversas organizaciones socioambientales, gremiales, iglesias, trabajadores de la salud, sectores de la educación y del agro. También se sumarán delegaciones de países vecinos como Chile, Paraguay, Brasil y de otras provincias argentinas.

El primer eslabón de la soberanía alimentaria

Segovia relata que tuvo el privilegio de estar en la primera feria, en 1997. En ese entonces trabajaba en la Pastoral Social del obispo Joaquín Piña, quien además de oponerse al menemismo durante los años 90 realizó una labor social muy importante con campesinos e indígenas en la recuperación de tierras y en la valorización del trabajo campesino. «Con la primera feria se inaugura el pasaje de la chacra a la feria, del campo a la ciudad. Acá las mujeres cuando vieron que desaparecían las semillas fueron al espacio de lo público a recuperar lo perdido», afirma.

Aquella primera feria surgió como iniciativa de distintos actores como el **Movimiento Agrario de Misiones (MAM)**, la Pastoral Social y el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA). Fue un hito

histórico para la agroecología del país. Se compartieron más de 500 variedades de semillas. «Fue un espacio de reciprocidad y de mostrar que se puede tener la semilla si hay un espacio público o de los movimientos sociales. Para nosotros en esa fiesta de los campesinos, que es la feria, se produce el milagro de la vida y de la abundancia», afirma Segovia.

Las ferias encarnan un modelo económico donde todos ganan. «Acá se comparte y se multiplica la vida, no como en el modelo de las transnacionales que **ofrecen semillas pero para patentarlas**, expulsar a los campesinos y apropiarse de sus saberes», compara el integrante de la RAOM. Hay agricultores que asisten a la feria con doce clases de semillas y se llevan 24. Entre las especies socializadas se encuentran diversas clases de maíz, mandioca, porotos, arvejas, arroz, soja, tubérculos, plantas silvestres y frutales. En el último tiempo, también se incorporaron productos de la economía social con su producción.

Guardianas de semillas

Beatriz Zemunich forma parte del movimiento semillero desde hace 15 años. Hoy es guardiana y su hogar es «casa de semillas». Esto significa que, donde ella vive, se puede acudir en busca de semillas para los campesinos de la zona. Su hogar está en la localidad de Puerto Wanda y su chacra se llama «Biodiversidad». Hace más de 20 años que hace producción agroecológica. Señala que, junto con sus vecinos, está preocupada por el daño producido por las semillas transgénicas: «El cultivo 'convencional' viene provocando cambios climáticos muy grandes y también la contaminación del agua y de los suelos, además de perjudicar a nuestras semillas por la polinización. Este modelo nos ha dañado bastante, no tiene sustento y está acabando con el planeta».

La agricultora también es promotora del **ProHuerta** hace más de 15 años y participa del grupo Consumidores y Campesinos Misioneros Organizados y del Sistema Único de Certificación Participativa Teoká Porá, establecido por la Ley Provincial de Fomento a la Agroecología. «Me sumé a este movimiento porque me interesa cuidar el medioambiente y a mi familia. La idea es enriquecer el plato de la mesa familiar. Cuanta más variedad tenés, más salud hay en la

casa», explicita. En su hogar guarda, por ejemplo, cinco variedades de porotos, siete de batata y nueve de mandioca. «Pareciera sencillo pero cuando empezás a enumerar la cantidad, es bastante. Esa es la diversidad agroecológica», dice la productora.

Recuerda que en sus primeros años como agricultora producía de manera convencional. «La diferencia con las semillas genéticamente modificadas es que se compran, se siembran y después esa semilla no produce otras; entonces siempre estás dependiendo», compara. Las semillas nativas se siembran, se cultivan y se guardan para la temporada siguiente. «Nos aseguramos la alimentación y al excedente lo compartimos», dice Zemunich.

- ¿Por qué son importantes las semillas criollas?

- Por el valor nutricional y por la facilidad del cultivo. No gastás para producir. La mayoría de los productores tienen ingresos bajos por lo tanto tienen dificultades para comprar insumos. Si comprás transgénicos tenés que comprar el paquete completo. En cambio con las semillas nativas al abono lo hacemos nosotros, combatimos las plagas con purines. Es un modo de cuidarnos a nosotros y al ambiente.

- ¿Qué significa ser guardiana de semillas?

- Es cuidar la vida, mantener la genética viva al plantarlas y multiplicar los saberes al intercambiarlas. Para nosotros la semilla no es un negocio: la semilla es vida y necesita ser cuidada.

- ¿Cómo se aprende a cuidar las semillas?

- Para poder tener semillas nativas y criollas en su estado óptimo hay que cultivarlas todos los años protegiendo el suelo. Por eso se siembra en forma agroecológica, es decir que no usamos venenos ni alteramos la genética de las semillas ni del ambiente donde vive. Uno viene heredando eso de la familia, soy hija de productores pero también están las capacitaciones del ProHuerta y el acompañamiento del movimiento semillero. En los encuentros del movimiento se comparten saberes pero también se pregunta a otros campesinos. De mi familia aprendí las formas de cultivo, las formas de siembra, el trasplante, cómo se guardan las semillas. Guardarlas requiere de un cuidado



necesario para que no entren bichitos o se descomponga la semilla. También aprendí qué semillas guardar y cuáles no. En esto tiene que ver lo ancestral, tanto de los originarios como de nuestros abuelos. Hay semillas que vienen de generación en generación y eso también se comparte en las ferias. Todo eso vale mucho.

Saqueo de alimentos y saberes

«El año 1492 fue el inicio del saqueo para el Abya Yala (América). No solo se llevaron los bienes comunes, sino también los saberes ancestrales. Esto lo comprobamos cada vez más en los encuentros con los pueblos originarios», dice Segovia. Explica que a lo largo de 12.000 años los agricultores, y especialmente las agricultoras, fueron trabajando todo el tema de domesticación de las semillas y produciendo cruzamientos. Pero desde la llamada «Revolución Verde» que impulsó el modelo agroquímico y de semillas transgénicas hasta ahora "no solo muchos agricultores fueron expulsados de sus tierras sino también de esos saberes que circulaban en la comunidad".

La introducción de esas semillas los híbridos con la Revolución Verde, de la mano de las empresas y de los Estados, horadó las tradiciones de cuidado de las semillas nativas. Las plantas híbridas resultan del cruce de dos plantas de distinta especie. Este proceso puede darse por intervención humana o de forma espontánea por la naturaleza, a través de polinizadores. Pero estas semillas no pueden dar plantas de segunda generación. Al igual que ocurre con las semillas transgénicas, la segunda

generación resultante de los híbridos son estériles.

Segovia puntualiza que con la incorporación de los híbridos primero y de las transgénicas después comenzó el círculo vicioso de la dependencia. Estos productos rompieron el circuito ancestral de plantar año a año la semilla que habían dejado tíos, padres o abuelos y que posteriormente eran entregada a los nietos. Segovia afirma que, sin embargo, «hay una infinidad de conocimientos que están en manos de los campesinos gracias a que están todos los días con los cultivos».

Misiones padece en la actualidad el impacto del monocultivo de árboles, que expulsa poblaciones, fumiga con agrotóxicos y atenta contra la biodiversidad. Para Segovia, el tema de los químicos está para algunos como naturalizado, «como 'un mal necesario'», como si no se pudiera producir de otra manera. Por eso lo plantea como parte de una batalla cultural: «Las corporaciones no solo se apropiaron de las semillas y de los medicamentos sino que además son los mayores aportantes de los grandes medios de comunicación, que difunden las bondades de la agricultura industrial que implica el saqueo y la muerte de los bienes comunes».

Segovia añade que «en este mundo de la abundancia y de la vida donde hay comida para 12.000 millones de personas es un escándalo que casi la mitad de la población mundial con 'inseguridad alimentaria'. Hay que cambiar de paradigma: las comunidades campesinas e indígenas deben unirse lo más posible para enfrentar este modelo».

SALUDAMOS LA PUBLICACIÓN DE LA EDICIÓN CUBANA DE RESUMEN LATINOAMERICANO

Reiteramos nuestra solidaridad con el pueblo y con el Gobierno de Cuba.

ASOCIACIÓN DE TRABAJADORES DEL ESTADO (ATE) ARGENTINA



Ecuador, un pueblo sublevado

Por Silvina Pachelo

Tras semanas de movilizaciones y protestas callejeras en Ecuador, el gobierno neoliberal de Guillermo Lasso pactó con las comunidades indígenas para poner fin a la violencia. Para ello, deberá cumplir las promesas realizadas, entre otras, bajar el precio del combustible y derogar el decreto que promueve la actividad petrolera.

"No se puede confiar en el imperialismo ni tantito así, nada" (Ernesto "Che" Guevara).



Tras el acuerdo entre delegados del gobierno ecuatoriano y de las comunidades indígenas de poner fin a las protestas, el presidente Guillermo Lasso, ofreció un mensaje a la nación el jueves 30 de junio, asegurando que es el momento de reconstruir el país y recuperar el tiempo perdido. Los activistas aceptaron levantar las movilizaciones luego de que el gobierno se comprometiera a llevar adelante las consignas y los puntos acordados.

Luego de largas jornadas de protestas en las calles y un paro nacional, los y las manifestantes encabezados por un sector importante de la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) salieron a reclamar por la reducción del precio del combustible, alivio económico, precios justos, derechos laborales, moratoria minera, para romper con la concentración extractivista, exigir el alto a las privatizaciones, entre otras cuestiones relacionadas con los derechos básicos que cualquier gobierno debe garantizar. Las protestas recrudecieron tras el arresto del presidente de la Conaie, Leonidas Iza, a las que se sumaron centrales sindicales, maestros, estudiantes y artistas, entre otros actores sociales. El gobierno neoliberal de Guillermo Lasso decretó el estado de excepción en varias provincias y movilizó al ejército. Varios organismos internacionales de derechos humanos comenzaron a pedir que se establezca el país y que se logre llegar a un diálogo.

Tras las preocupación internacional, las movilizaciones en las calles y ocho muertos, según cifras oficiales, se logró que el jueves pasado el

gobierno de Ecuador y la Conaie convocaran a diez mesas técnicas de diálogo, para abordar las principales demandas de los movimientos indígenas, luego del paro general extendido durante tres semanas. Luego de firmar el "Acta por la paz", que permitió terminar con 18 días consecutivos de movilizaciones, se concretaron los dos puntos centrales del acuerdo, que son la reducción del precio de los combustibles subsidiados y la derogatoria del decreto que promovía la actividad petrolera. El mandatario prometió colocar como prioridad nacional el campo y la ruralidad para poner fin al abandono que ha sufrido por parte del Estado desde hace más de cuarenta años. El mensaje duró dos minutos, en los que llamó al país a la unión para "emprender juntos la tarea de transformar la paz" conseguida con los acuerdos alcanzados con las organizaciones indígenas, y transformarla en "bienestar y oportunidades para todos". Asimismo, el gobierno se comprometió a derogar el estado de excepción, anular el decreto 95 sobre política petrolera y hacer reformas a la orden 151, por lo que promete

prohibir las concesiones de nuevas licencias para la explotación minera en reservas naturales, áreas intangibles y arqueológicas, zonas de fuentes hídricas y en territorios indígenas. Al final de su discurso, envió un mensaje de solidaridad a los familiares de las ocho víctimas fatales que dejó el conflicto en los 18 días de manifestaciones: "Siempre los llevaremos en nuestro corazón y en nuestra memoria", afirmó, y agradeció el papel desarrollado por la Iglesia católica en la conciliación de las partes.

La historia inmediata

Cuando Rafael Correa (2007-2017) fue presidente de Ecuador, miembros de la CIA y la Embajada de los Estados Unidos financiaron a líderes oportunistas de grupos indígenas y ambientalistas para desestabilizar las bases de apoyo que tenía el ex presidente. Estos grupos fueron creciendo tras el gobierno de Lenín Moreno (2017-2021), quien entre otras traiciones y hechos de corrupción apoyó el golpe de Estado contra Evo Morales en Bolivia, en noviembre de 2019, y prestó armamento de guerra al régimen de facto que encabezó Jeanine Áñez. El ex presidente Moreno invitó a la Agencia Internacional para el Desarrollo de los Estados Unidos (Usaid) a volver al país, mientras gobernaba, y Washington devolvió el favor al ayudar a pagar el régimen conservador que estaba construyendo. Los contratos de la agencia de repente ascendieron en 2018 a más del 440 por ciento, de 18 a 80 millones de dólares.

Moreno había sido recompensado y beneficiado de manera contundente. Favor con favor se paga. El actual presidente, Guillermo Lasso, tuvo un gran apoyo de las oligarquías, los sectores poderosos de las elites y un sector importante del ala conservadora de la Conaie, Pachakutik y las ONG Verdes, que cumplieron un papel fundamental para que el banquero neoliberal fuese elegido en las elecciones de 2021, y que aún siguen siendo colaboradores y reaparecen, como grupos de choque, en los levantamientos de los sectores de izquierda, como sucedió en los últimos días. Los líderes de estas agrupaciones reciben dinero de la CIA y de Usaid y el Fondo Nacional para la Democracia (NED). En su momento declararon abiertamente que apoyaban al actual presidente, omitiendo los casos de corrupción que lo rodean, que incluyen cuentas offshore y propiedades en el estado de Florida entre otras ilícitos. Un dato importante son los cables desclasificados de la Embajada de los Estados Unidos, publicados en Wikileaks, donde se puede leer cómo Washington ha dividido sistemáticamente a la izquierda ecuatoriana. En 2017, mientras gobernaba Correa, el financiamiento de la Usaid estaba en su punto más bajo. Y en 2018,

cambiado de manera radical, el gobierno de Moreno se les volteó a sus electores y se inclinó hacia las oligarquías y Washington. Con esto comenzó la persecución al correísmo y el *lawfare* contra Rafael Correa.

Resistir la Patria Grande

Los últimos gobiernos progresistas de la región se han caracterizado, sobre todo, por defender la soberanía nacional y la inclusión social, focalizando en un proyecto cultural igualitario donde los y las de abajo puedan tener acceso a sus derechos fundamentales, combatiendo las asimetrías y desventajas que fueron dejando los gobiernos neoliberales, que siempre respondieron al imperialismo y a los intereses de pocos. Hoy la región vive una nueva reorganización y Ecuador no es un caso aislado. Aquí las tensiones son forzadas por el gobierno de Guillermo Lasso, que responde a las recetas del FMI, provocando pobreza, hambre y violencia. Si bien las movilizaciones y el paro nacional paralizaron al país, los manifestantes no iban a aceptar el regateo ni la conciliación a la baja. La prolongada manifestación causó muertes, un alto desabastecimiento de los productos básicos de la canasta familiar, una reducción significativa en la producción de petróleo e incluso impidió el paso de ambulancias, en medio de los bloqueos de carreteras y vías del país. A lo que los empresarios se vieron perjudicados y no faltaron a poner el grito en el cielo. La exigencias en salud y educación fueron un punto importante en el reclamo, como obligar a los sectores que dominan los productos agropecuarios a fijar los precios. Estos hombres y mujeres, algunos organizados, otros no tanto, sostuvieron hasta último momento la decisión de que si el gobierno no pactaba los puntos que proponían y los cambios sugeridos, no abandonarían las calles. Los últimos meses fueron convulsos en toda la región. Los y las ciudadanas ya no aguantan más gobiernos que no garanticen las necesidades básicas, como alimentos, salud, trabajo, salarios dignos y educación. Por eso mismo son tan importantes las calles y la organización para los pueblos libres. Ecuador, una vez más, deja otra lección de lucha y resistencia.

Biden promete lealtad a "Israel" y da la espalda a Palestina

El presidente de Estados Unidos prometió continuar brindando a Israel 3.8 mil millones en ayuda militar anual (Más de lo que brinda a cualquier otro país) para mantener la ocupación ilegal israelí del territorio palestino.

La muy anunciada visita del presidente Joe Biden a Jerusalén ha confirmado que Estados Unidos sigue siendo el facilitador en jefe de Israel.

Prometiendo "apoyar al Estado judío y democrático de Israel", Biden ignoró la exclusión del pueblo palestino de la "democracia" de Israel, que se extiende sólo al pueblo judío. Los palestinos no disfrutaban de los mismos derechos democráticos que los judíos. Como afirmaron recientemente Amnistía Internacional, Human Rights Watch y el grupo israelí de derechos humanos B'Tselem, Israel es un estado de apartheid.

Después de que Biden llegó al aeropuerto Ben Gurion, el primer ministro israelí, Yair Lapid, lo llamó "un gran sionista y uno de los mejores amigos que Israel haya conocido". Biden dijo: "No es necesario ser judío para ser sionista". Israel es una teocracia judía cuyo gobierno sionista fue creado en tierra palestina.

En la Declaración Conjunta de la Asociación Estratégica entre Estados Unidos e Israel recientemente publicada en Jerusalén, Biden y Lapid "afirman que continuarán trabajando juntos para combatir todos los esfuerzos para boicotear o deslegitimar a Israel, negar su derecho a la autodefensa o injustamente en cualquier foro, incluidas las Naciones Unidas o la Corte Penal Internacional".

Eso significa que la administración Biden se compromete a: oponerse al movimiento de boicot, desinversión y sanciones protegido constitucionalmente; afirmando el reclamo ilegal de Israel de autodefensa contra los palestinos bajo su ocupación; obstaculizar la investigación de la Corte Penal Internacional sobre los crímenes de guerra israelíes; y votar en contra de cualquier crítica a Israel en la Asamblea General de la ONU.

Mientras Biden promete lealtad a Israel, miles de palestinos en la región de Masafer Yatta de Cisjordania ocupada enfrentan expulsiones forzosas de sus hogares. Aunque esto violaría las Convenciones de Ginebra, Biden no lo ha condenado a pesar de las protestas de organizaciones judías estadounidenses y 100 miembros del Congreso de EE. UU. Biden no se reuniría con la gente de Masafer Yatta ni con ninguna otra comunidad palestina cuyas casas están amenazadas de demolición financiadas con dólares de los impuestos estadounidenses.

La visita de Biden se produce inmediatamente después de que el gobierno de EE. UU. blanqueara el asesinato por parte de Israel de la querida periodista palestino-estadounidense Shireen Abu Akleh, quien informó para Al Jazeera durante 25 años. Aunque EE. UU. concluyó que "probablemente" fue asesinada por el ejército israelí, EE. UU. dijo que "no tenía motivos para creer" que el asesinato fue "intencional, sino más bien el resultado de circunstancias trágicas".

Abu Akleh, que llevaba puesto un casco y un chaleco con la etiqueta "PRENSA", recibió un disparo debajo de la oreja, la única parte de su rostro que estaba desprotegida. La periodista de Al Jazeera, Shatha Hanaysha, que también llevaba un casco y un chaleco marcados como prensa, dijo que los soldados "no dejaron de disparar incluso después de que [Abu Akleh] colapsara. El ejército se mantuvo firme en disparar a matar".

Una investigación forense de CNN citó al experto en armas explosivas Chris Cobb-Smith, quien concluyó que "la cantidad de marcas de impacto en el árbol donde [Abu Akleh] estaba parada prueba que no fue un disparo al azar, ella fue atacada". En una carta enviada a Biden antes de su



Biden y una gira donde nada salió como preveía.

visita, la familia de Abu Akleh acusó a "Estados Unidos que ha estado al acecho para borrar cualquier irregularidad de las fuerzas israelíes".

Dos semanas antes de que las fuerzas israelíes asesinaran a Abu Akleh, tres importantes organizaciones de periodistas palestinos presentaron una denuncia ante la Corte Penal Internacional acusando a Israel de atacar sistemáticamente a periodistas palestinos. Pero Biden se negó a reunirse con la familia de Abu Akleh mientras estuvo en la región.

En la parte superior de la agenda de Biden y los israelíes estaba Irán, que Israel ve como una amenaza existencial. Aunque el acuerdo nuclear de Irán de 2015 logró evitar que Irán adquiriera armas nucleares, el expresidente Donald Trump retiró a Estados Unidos del acuerdo en 2018, para deleite de Israel.

Según el Plan de Acción Integral Conjunto, Irán acordó reducir su programa nuclear y, a cambio, EE. UU. levantaría miles de millones de dólares en sanciones punitivas.

Durante su campaña presidencial, Biden se comprometió a reincorporarse al Plan de Acción Integral Conjunto. Pero un año y medio después de su mandato, no logró que EE. UU. regresara al acuerdo. También ha impuesto

sanciones adicionales a Irán, capitulado vergonzosamente ante la presión israelí.

En la Declaración de Jerusalén, Biden, en nombre de Estados Unidos, firmó un "compromiso de nunca permitir que Irán adquiera un arma nuclear, y [prometió] que está preparado para usar todos los elementos de su poder nacional para asegurar ese resultado". Cuando se le preguntó en una entrevista en la televisión israelí si usaría la fuerza militar contra Irán, Biden respondió siniestramente: "Como último recurso, sí".

Biden se ha negado a revertir otras acciones de Trump que también complacieron a Israel. No ha retirado el reconocimiento ilegal de Trump de Jerusalén como la capital de "Israel". Tampoco ha rescindido la declaración de legitimidad de los asentamientos israelíes ilegales en la Cisjordania ocupada de Trump, ni ha reabierto la misión palestina en Washington.

La visita de Biden demuestra una escasa diferencia entre su administración y la de Trump en su apoyo incondicional e inquebrantable a "Israel". Con el dinero de los impuestos, el gobierno de los EE. UU. continúa permitiendo la ocupación ilegal y brutal de las tierras palestinas por parte del sionismo.

Emotivo homenaje en su pueblo natal a la luchadora vasca Zaloa Respaldiza

Por Carlos Aznarez

En una concurrida y sentida ceremonia en el cementerio de la localidad de Balmaseda, despidieron los restos de la militante independentista y luchadora por la Amnistía para las y los presos vascos, Zaloa Respaldiza, quien actualmente integraba La organización Tinko, que reivindica la memoria de lucha del pueblo vasco y denuncia la represión. Conocimos bien el talante solidario de Zaloa, por eso allí estuvimos para rendirle también nuestro sentido homenaje.



No has muerto, eres semilla y te multiplicarás

Querida Zaloa, hoy estuve en tu pueblo de Balmaseda, rodeado de ese verde montañoso inconfundible de Euskal Herria. Allí me encontré con muchos y muchas que querían homenajear tu enorme militancia, jóvenes y no tan jóvenes, muchos de ellos y ellas con años de cárcel acumuladas sobre sus espaldas, como es común en esta tierra. No hacía frío pero de

todas maneras, Bego te puso sobre los hombros la bandera roja con esa sigla que significa mucho para todas y todos nosotros: Amnistía.

Desfilaste entre ikurriñas, que con su rojiverde y blanco te acariciaron con todo ese amor que cosechaste en tus muy jóvenes 40 años. De pronto te descubrí sonriente, en esa foto que expresa a la perfección como eras, con tu delantal blanco, y en el medio el

anagrama que tan magníficamente construyó ese escultor insuperable llamado Chillida, quien lo donó para que sirviera como símbolo de la lucha por la libertad de las y los presos vascos. Reías con esa ternura que valoraron quienes militaron contigo, precisamente cuando con esa fuerza que solo tienen las y los valientes, no dejabas de ejercer jamás la solidaridad con las y los que eran golpeados, acorralados, torturados, encarcelados.

«Zalóa era un tractor, siempre empujando a quienes se quedaban retrasados», me dijo un compañero que te conoció mucho, y se refería a la forma en que asumías tu pelea por la amnistía, en cuanto organismo participabas. Él también me recordaba que en varias ocasiones difíciles (muerte de un compañero a manos de los de siempre) bailabas el aurreku para homenajear su lucha. Ese mismo aurreku que te brindaron en esta ocasión tus compañeras, con el rostro serio y el corazón en un puño de tanto dolor por esta partida para la que nadie estaba preparado.

No faltaron los bertzos recordando tu trayectoria, ni la txalaparta, ni la trikitrixa, ni el canto imprescindible del «Txoria txori». Tampoco el saludo de Saioa Sánchez, Patxi Ruiz y Kepa Preciado, desde los calabozos del imperio español, recordándote como una compañera rebelde y revolucionaria.

Te confieso que en varios momentos se nos cayeron las lágrimas, nos abrazamos entre nosotros para darnos fuerza y para dártela a tí también, para este viaje que inicias, tan difícil como



Doble fila de ikurriñas, la bandera vasca, para dar el último adiós a Zalóa.

la propia vida. Pero no dudo que sabrás enfrentarlo como siempre, a punto de puro coraje y amor por la causa que defendiste hasta desfallecer, la de la independencia, el socialismo y la libertad de quienes lo dieron todo.

Hasta la victoria siempre, compañera Zalóa, que nadie nos diga que has muerto, cuando todos sabemos que estas sembrada en esta tierra para que tu legado se multiplique.



Las compañeras del grupo de danzas la homenajean bailando el aurreku.

Entrevista a Alisalem Babeit, representante del Frente Polisario: «Aunque Marruecos intente negarla, la guerra existe y no hay otra alternativa»

Por Carlos Aznárez y María Torrellas

Alisalem Babeit actúa como representante del Frente Polisario en Cantabria (Estado español) y es uno de los tantos saharauis que están convencidos que la guerra que libran contra la monarquía marroquí es justa, ya que no les han dejado otra opción a su pueblo. Durante años han buscado un referéndum, pero ni España, ni Francia ni la ONU han colaborado para que se dé esa instancia, de allí que ahora solo hablan las armas.



Alisalem Babeit representante del Frente Polisario: una lucha que terminará en victoria.

-Puedes darnos un cuadro de situación sobre en qué momento está la guerra que enfrenta nuevamente al Frente Polisario y a Marruecos

-Después de tantas provocaciones de Marruecos y de la ruptura del alto el fuego por parte de dicho país, mientras la misión de la ONU seguía mirando a otro lado, el presidente saharauí Brahim Gali hizo un decreto y a partir de ahí se empezaron a realizar ataques puntuales. Eso ocurrió hace casi dos años y hoy esta lucha prosigue. Claro está, que a Marruecos ni a sus aliados les interesa visibilizar esa información. Desde España se intentó llevar una delegación con periodistas, para que ellos sean los primeros, después de un año, en sacar a la luz que hay una guerra.

-Una guerra con todas sus consecuencias...

Hay una guerra real, existe, todos los días nuestros combatientes están atacando puntos estratégicos del enemigo, tanto al sur como al norte, esto en la prensa nuestra sale todos los días con balances militares. La guerra está aunque Marruecos intenta ocultarla, junto con sus medios lacayos. Existe, hay bajas diarias, hay ataques en zonas donde ellos tienen concentradas una mayor

cantidad de bases y comandos. Diariamente están sometidos a bombardeos, a ataques con artillería y de momento no se hizo una gran operación, pero con el tiempo seguramente ya sabrán nuestros estrategas militares cómo y cuándo hacerlo. Esto está en sus manos. Respecto de la información, nuestros enemigos intentan negarla, prácticamente todos los medios occidentales no quieren decirlo ni mencionar lo que realmente ocurre. La guerra es un hecho real, si alguien quisiera demostrarlo con pruebas, puede venir a los campamentos y el Polisario les llevará al frente para verlo y documentarlo. Como se hizo con la delegación que salió de Madrid con nuestra delegación central.

-Hay un tema que no me queda claro en esta guerra: Marruecos tiene aviones, tiene helicópteros, todo lo que no tiene el Frente Polisario, ¿cómo hacen para eludir la ofensiva militar aérea, cómo hacen para moverse en el desierto frente a este tipo de armamento objetivamente superior?

-Nuestros guerrilleros, nuestros combatientes son expertos en ese ambiente geográfico, pero Marruecos sólo ataca civiles, los drones los utiliza contra civiles.

Rara vez atacaron zonas donde no teníamos defensa antiaérea, es decir que hemos tenido víctimas porque estaban fuera de la zona de defensa de nuestro ejército. Pero nosotros sí tenemos buena defensa antiaérea, de momento han atacado la frontera con Mauritania, dejando un saldo de muchas víctimas civiles. Nuestras tropas están a salvo porque se autodefenden y tienen su defensa para evitar esos ataques, sin embargo, Marruecos ataca a civiles saharauis y también han atacado a mauritanos y argelinos. Han atacado a camiones argelinos, han quemado los camiones de civiles que eran comerciantes, pero en la zona nuestra, pegada al muro, hasta el momento, no han sido capaces de atacar a nuestras unidades del ejército. Por esa razón nuestro ejército se desplaza y controla para atacar, cuándo y donde.

-¿En algún momento se ha planteado el Frente Polisario llevar la guerra al interior de Marruecos, y por otra parte cómo se vive esta guerra en las zonas saharauis ocupadas, como El Aaiún y otras similares?

-Realmente, respecto de ir al interior, no te puedo responder, porque está en mano de los estrategas militares, y eso lo decide el gobierno saharauí. Pero no es imposible. En tiempos anteriores lo han hecho, son capaces de hacerlo, el muro no impide la penetración de los soldados saharauis, de los guerrilleros. Respeto de los ciudadanos saharauis en la zona ocupada, la manera de resistir, como habeis visto el caso de Sultana Jaya que ha estado encerrada más de 500 días en su propia casa. Han habido otros casos que les amenazan, les encarcelan, y a pesar de ello, siempre encuentran manera de manifestarse en contra de lo que les están haciendo, en algunos medios y en las manifestaciones que se dan en las calles. Hay una resistencia organizada en el interior, y hay activistas que expresan las cosas que se hacen, mediante algunos periodistas que nos pasan la información de

las manifestaciones y reivindicaciones. Pero una vez que hay contacto con delegaciones que vienen del exterior, siempre se ha expresado ese grado de resistencia a través de testigos. Ahí está el caso de los norteamericanos que estuvieron con Sultana, que vieron con sus propios ojos lo que le estaba sucediendo, y Sultana Jaya es un caso de los miles que están ocurriendo. Ella fue más visible para el mundo del activismo, de los derechos humanos, pero hay muchos casos parecidos, incluso otros que están encarcelados solo por el hecho de expresar que son saharauis. y esa es la condena que vive nuestro pueblo en la zona ocupada.

-Vamos a hablar un poco de los campamentos de refugiados y refugiadas, vamos a explicar que es allí, que cuando empieza el éxodo desde los territorios realmente saharauis, del Sahara Occidental hacia Mauritania y Argelia se forman estos campamentos hace muchos años. Luego hubo una pausa de la guerra esperando un referéndum de la ONU que nunca se dio, y ahora estamos en guerra nuevamente. La situación sabemos que es difícil después de la pandemia, de haberse cerrado las fronteras.

-La situación de los campamentos pasa porque hay carencia de alimentos, de medicamentos. Después de la apertura de fronteras se empezó a recuperar un poco pero hay mucha carencia realmente, cuando empieza la guerra cambia la mentalidad, cambia el movimiento, cambia absolutamente todo. Ahora estamos en situación de guerra, por lo tanto, vuelve el terror a las mujeres, los hombres se están yendo al frente y esa es la situación, se vuelve a los años de principio del exilio. Claro, ahora las mujeres está jugando un rol fundamental en los campamentos, en el reparto de alimentos, distribución de agua, control de las enfermedades, ya que hay comisión sanitaria y se han reactivado y son las que llevan todas las gestiones relacionadas con el campamento.

-Como en los 80 cuando estaba la guerra...

-Sí, se ha vuelto a la situación de los años 80, hay como una alerta nacional, todo el mundo está preparado por la guerra

-¿Cómo ha impactado la decisión del gobernante español Pedro Sánchez de dejar de lado al Frente Polisario, a la República Árabe Saharaui Democrática, y volver a las relaciones carnales con Marruecos?

-El primer paso que hizo el Frente Polisario fue romper las relaciones con el actual gobierno de España. Es decir ellos han roto, hicieron una ruptura con el derecho internacional. Es decir, Sánchez le ha dado la espalda al derecho internacional y con todo el descaro del mundo empieza a hablar de Ucrania, habla del derecho internacional, de que Ucrania necesita armamento para defenderse. Sin embargo, a nosotros, les venden armas a Marruecos, equipan a Marruecos y es una hipocresía absoluta, es el político mas hipócrita y cínico de las políticas del Estado español actualmente

-Ahora, esto ha repercutido de alguna manera negativa en los grupos de solidaridad que militan en España.

-No, ha habido una reacción de la población en contra incluso de lo que ha hecho el Gobierno, incluso las dos cámaras están en contra de lo resuelto por Pedro Sánchez porque ni siquiera consultó a su partido ni a las cámaras. A la cámara alta y la cámara baja, el senado y el Congreso, ni siquiera se les consultó. Por lo tanto, es una decisión unipersonal, unilateral y tendrá sus consecuencias. Lo mismo la reacción de Argelia: había un trato de hermanamiento a favor de España, siempre y cuando se respete el derecho internacional. Al romper ellos, al darle la espalda al derecho internacional, Argelia congela todas las relaciones, porque es basado en el derecho internacional ese trato, ese convenio. Claro, ahora mismo están pagando el precio de haber dado la espalda al derecho internacional, todos lo critican, todos los partidos, todas las comunidades autónomas, todo el movimiento solidario y está entre la espada y la pared. Pero no reacciona, como se dice por muchos medios, no se sabe cuál es la razón que ha llevado a Sánchez a tomar esta mala postura o posición.

-Hay un chantaje que permanentemente hace Marruecos con abrir o cerrar la puerta de la llegada de migrantes hacia España. Recientemente, ocurrieron hechos muy graves en Merilla. Quería que nos des una reflexión sobre qué fue lo que ocurrió allí.

-Esto de utilizar a los migrantes no es nuevo para Marruecos, y lleva haciéndolo hace muchos años, a medida que el gobierno español le da algo, frena, cuando le dan subvenciones, frena, cuando se le apoya con armas, frena un poco, pero después lanza, Es una manera de colonizar a sus propios súbditos, porque yo no les llamo ciudadanos. Para todos los marroquíes el rey es su dueño y eso mucha gente no lo entiende, ellos hacen un contrato real para la casa real marroquí, ellos pertenecen como propiedad al rey de Marruecos, él les manda, les ordena, hace y deshace lo que les da la gana y no hay ninguna norma o ley que le impida no hacer eso. Por lo tanto, si una sociedad feudal se guía por eso, hay que pagar las consecuencias de tratar con ello. Por lo tanto, el Estado español, tiene que pagar esa factura. Si no lo hace, Marruecos le envía a Canarias, como ocurrió en el año 2020, más de 20 mil migrantes, gente con pasaportes nuevos. Fue un hecho intencionado, después de la declaración de Trump era la primera amenaza, luego, al producirse la llegada de nuestro presidente Galli a España para tratarse de Covid, empezaron a acusar a España de que recibían al líder del Polisario, ese es el chantaje de siempre. Más inmigrantes, eso le soluciona el problema a ellos como país, mandar y sacar gente que después revierte en riqueza para ellos, dinero que deviene del trabajo migrante en Europa.

-¿Quiénes son los responsables de la reciente masacre en Melilla? ¿Marruecos o España, o ambos?

-Los dos países son responsables, eso es a cambio de la famosa carta de Sánchez, el acuerdo al que llegó Sánchez es que no le manden más inmigrantes y así fue precisamente la reacción de ambos. No te puedo decir en detalle cómo sucedió, pero hay que hacer una investigación. Fueron ambas policías de ambos bandos y fue una actuación contra gente indefensa, causando la muerte a más de 30 personas. Fue un crimen de lesa humanidad.

-Ahora que empezó el verano europeo, vuelve al Estado español y a Euskal Herria esa misión humanitaria y solidaria que se realiza desde los años 80 y que consiste en que vengan los niños y niñas saharauis a pasar las vacaciones con familias de Euskal Herria, de Catalunya, de Galicia, de Canarias. ¿Puedes contarnos los objetivos de esta campaña?

-Es una práctica que forma parte de movimientos solidarios. Desde que empezó el COVID dos veranos no se pudo hacer, pero esta vez se ha hecho un esfuerzo y a pesar del ocurrido



con el gobierno de Pedro Sánchez respecto de cuestión del Sahara se retrasó la salida en el boletín oficial del estado. A partir de ahí se comenzaron a hacerse los visados y creo que esta semana van a llegar.

-¿Qué supone eso de que vengan a pasar los veranos con una familia de estas tierras?

-En primer lugar, como tenemos pocos medios para hacerles controles a las infancias, acá vienen y se les hace una revisión médica. La mayoría de los niños sufren problemas de la vista, es una enfermedad endémica del desierto donde vivimos, y acá se evita, entonces se les hace un control y seguimientos, se hacen gafas, también se les hace otra revisión pero si tienen otra enfermedad. Hay un control, hay un seguimiento a lo largo de la llegada de los niños, en los primeros 15 días, luego si tiene alguna enfermedad y es preciso que se queden, se hace el tratamiento. Si necesitaran revisiones anuales, a la vuelta, en el año siguiente regresan también y están con familias. Hemos creado puentes entre las familias. Porque vivir con familias españolas, cristianas o no, de otra cultura, de otro color, hace que los niños tengan una visión global distinta del mundo. Venir del desierto les abre la mente en todo sentido.

-También nos decías que algunos niños o niñas ya adolescentes se quedan a estudiar y que luego viajan a pasar los veranos en los campamentos para luego pasar con sus familias y su cultura, cuéntanos eso

-Sí, también hacemos un programa al revés, con la llegada de los niños de los campamentos, organizamos a los niños que estudian a lo largo del año en el estado español, y viajan a los campamentos, están con sus padres biológicos para vivir en situ la realidad de los refugiados, viven la carencia del agua, de los alimentos, esos dos meses están allí viviendo la realidad y eso les hace reflexionar y aprovechar cuando vuelven, para estudiar bien y estar a la altura de la expectativa de vida de los saharauis.

-Para terminar, qué mensaje les quieres enviar a nuestra audiencia de Resumen de Medio Oriente a aquellas personas que nos siguen y nos escuchan, qué le dirías a esas personas sobre el Sáhara Occidental y de la lucha por su independencia de la última colonia de África

-Efectivamente, somos la última colonia de África, el último residuo, la lacra del colonialismo, pero, a pesar de eso, no nos quieren dejar elegir nuestro destino. Lo que pedimos es que la gente tenga conciencia de que nosotros los saharauis queremos decidir por nosotros mismos. Que nadie decida por nosotros, ni Sánchez, ni Trump, ni nadie, nosotros somos dueños de nuestro destino y queremos elegir lo que nos convenga. Somos un país muy rico pero también somos un país que aprecia la diversidad de los pueblos. Luchamos por esa diversidad, para que tengan oportunidades y no estén empujados a la pobreza. Nos oponemos a este neocolonialismo, este neoliberalismo que está machacando a los pueblos, que está creando guerras, que han destruido Irak y Libia, han intentado destruir Siria, y machacan al pueblo palestino día y noche y nadie dice nada. Nos machacan a nosotros, nos han creado una guerra a la fuerza, nos obligan a vivir en el medio del desierto a ver si bajamos la guardia. Pero seguimos adelante, somos luchadores natos, somos corredores de fondo, conocemos los ideales del Che y otros héroes populares, llevamos unos ideales a los que nadie puede poner una barrera. No pueden impedir que sigamos adelante y conseguir nuestro objetivo que es vivir en nuestro Sáhara independiente, y ayudar a los pueblos que están en nuestra misma situación. Nuestras riquezas queremos compartirlas con todo aquel que lo necesite. Somos generosos por naturaleza, somos hospitalarios, somos hombres del desierto.

**Entrevista realizada en Bilbao, Euskal Herria.*

RESUMEN *34 años*

EN TV: DESDE ARGENTINA: CANAL BTV MIÉRCOLES 17 hs., VIERNES 19 hs., DOMINGO 22 hs. CANAL 22 SABADO 19 hs.
EN CHILE: CANAL 3 LA VICTORIA SABADO 21 hs. EN VENEZUELA: ALBA TV. EN PERU: INCARRI TV
Y EN NUESTRA WEB: WWW.RESUMENLATINOAMERICANO.ORG

DIARIOS DE URGENCIA

El digital de RESUMEN

Suscripción gratuita
enviando mail a

resumen@nodo50.org

DIRECCIÓN: CARLOS AZNÁREZ
DIRECCIÓN ADJUNTA: VICENTE ZITO LEMA
REDACCIÓN: MARÍA TORRELLAS,
FACUNDO AZNÁREZ, JORGE FALCONE

Escribieron en esta edición: **Carlos Aznárez, Juan Guahán, Mariángeles Guerrero, Silvina Pachelo, Joao Pedro Stedile, María Torrellas.**

Fotografía: **María Torrellas, Facundo Andicoechea, Yaimi Ravelo, José Gervasio Bravo, Plus Photo.**

Agencias: **Prensa Latina, YVKE, Voces del ALBA.** Traducciones: **Bea Morales, Jandir Santin, Cármen Diniz, Luis Zorraquino.**

Diagramación: **Cacho Candiani.** Diseño de tapa: **Malena González.** Corresponsales: Brasil: **Geraldinho Sardinha, Cármen Diniz,** Uruguay: **Mónica Riet, Gonzalo Abella.** Buenos Aires: **Jorge Falcone, Alberto Sordelli.** Venezuela: **Amílcar Figueroa, Marco Teruggi, Fundación Pakito Arriarán y Juan Contreras.**

Ecuador: **María del Carmen Garcés.** Estados Unidos: **Alicia Jrapko, Bill Hackwell.** Cuba: **Graciela Ramírez, Annalie Rueda Cardero, Laura Mor.** Bolivia: **Antonio Abal.** Chile: **Roberto Muñoz, Leandro Torchio.** Haití: **Henry Boisrolin.** Catalunya: **Daniel Caresia, Sergio Hermida, Joana Herrero, Jordi Mata.** Madrid: **Maite de Miguel.** Euskal Herria: **Facundo Aznárez.**

Consejo de Apoyo: **Maite de Miguel, José G.Bravo, Nerea Olaziregi, Adolfo Ribas.**

Resumen Latinoamericano es una publicación editada por ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE CULTURA POPULAR.

Dirección en Argentina: Av. de Mayo 666, Ciudad Autónoma de Buenos Aires Impresión en Argentina: Imp. El Diario del Viajero.

JULIO 2022

Panamá. Un polvorín: las causas estructurales del levantamiento popular

Panamá lleva varias semanas de conflicto entre los sindicatos y el Gobierno. Aunque ya se instaló una mesa de negociaciones, las protestas en las calles siguen y la represión también.

La consecuencia más visible es que han empezado a faltar productos de primera necesidad en los comercios y los videos de anaqueles vacíos levantan las alarmas. Voceros como el presidente de la Asociación de Comerciantes Unidos de Merca Panamá, Sebastián Oriel Peña, han pedido «empatía» a los gremios para evitar que la situación se agrave.

«Las micro y pequeñas empresas, que son el motor de Panamá, hoy en día ven afectadas su economía y así mismo la economía familiar de muchos trabajadores que de manera directa e indirecta laboran en esta cadena de distribución de alimentos», lamentó Oriel Peña en declaraciones a La estrella de Panamá.

En ese mismo tono, distintas patronales han exigido «conciencia» a los trabajadores que llevan semanas en las calles para exigir no solo la bajada de precio de los combustibles, sino también demandas en el ámbito educativo, social, económico y salarial. ¿Cómo llegó a esta situación el país que logró uno de los crecimientos más altos de la región el año pasado, con un 15,3 %?

Inseguridad alimentaria

Los reportes de la prensa local hacen énfasis en el notable desabasto de los rubros agrícolas, como zanahorias, lechuga, papa y plátano en los principales mercados. La situación no solo ha provocado el cierre de los comercios, sino también la pérdida de cosechas por parte de los productores.

Ante ese panorama, los trabajado-

res del campo advierten que los precios de los rubros alimentarios podrían subir aún más debido a la falta de mantenimiento de los cultivos, la escasez de insumos para el agro y las dificultades para el transporte de las cosechas.

«El Gobierno nacional debe continuar trabajando en la búsqueda de un diálogo transparente, con la participación de todas las partes representativas y establecer mecanismos que garanticen que los compromisos que adopten sean viables, medibles y, lo más importante, que se cumplan», aseveró ayer el presidente de Sindicato de Industriales de Panamá, Luis Frauca.

Según Telemetro, la carne, la leche y las legumbres también han empezado a faltar debido al cierre de carreteras, que se reanudó con más fuerza esta semana después de que los sindicatos rompieran el compromiso pactado con el Gobierno de levantar los bloqueos. De momento, las patronales advierten que la coyuntura pone en peligro la seguridad alimentaria del país.

No obstante, los líderes de las protestas aseguran que el Ejecutivo les hizo firmar el acuerdo bajo presión y no mostró disposición de negociar otras demandas, como pactar la bajada de precios de la canasta básica y los medicamentos. Además, se mostraron en contra del mecanismo ideado para el despacho de combustible a las personas, que implica presentar la cédula de identidad.

Crecimiento y desigualdad

En 2021, Panamá fue uno de los países con mayor crecimiento económico después del frenazo que provocó la pandemia de covid-19. Con 15,3 % de expansión del

Producto Interno Bruto (PIB), la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) situó a la nación centroamericana a la cabeza de la recuperación.

Sin embargo, hay que leer las letras pequeñas del crecimiento económico. En los últimos meses, el alza sostenida de los combustibles potenciada por el conflicto entre Rusia y Ucrania dejó al descubierto el modelo de dependencia energética de Panamá, que importa el 100 % de los derivados del petróleo que consume.

En el país no hay ni una sola refinería, lo que provoca que las oscilaciones en el mercado internacional petrolero tengan un impacto tan directo en su economía. De hecho, el suministro de combustible está exclusivamente en manos privadas y lo único que puede hacer la Secretaría Nacional de Energía (SNE) es establecer un precio tope a los carburantes.

Uno de los puntos claves del acuerdo entre el Gobierno y los sindicatos fue establecer un precio congelado del combustible de 3,25 dólares por galón, que regirá a partir del 18 de julio, a cambio del levantamiento de los bloqueos viales. Sin embargo, los líderes de las protestas han ampliado sus exigencias.

El problema de fondo es que si bien Panamá mantiene un ritmo sostenido de crecimiento más allá del bache durante la pandemia arrastra problemas estructurales que se han agravado después de la crisis sanitaria, como la desigualdad, la opacidad fiscal, la corrupción y los altos niveles de deuda.

Un informe país elaborado por el Banco Mundial destaca que la pobreza rural «se mantuvo seis veces

más alta que en las áreas urbanas» y la crisis del covid-19 provocó un aumento de 2,7 puntos porcentuales en la tasa de la pobreza.

La situación no es nueva, ya que en 2015, un informe oficial sobre la distribución de ingresos reveló que 10 % de las familias más ricas de Panamá poseía 37,7 veces más que las más pobres, una situación que sigue sin revertirse.

«En el caso de Panamá, el crecimiento se ha mantenido alto en el contexto de la región, sin embargo, concentrado en sectores productivos y provincias específicas, lo que se constituye en un factor estructural de desigualdad. Por tanto, pareciera que no solo se trata de mantener un crecimiento alto, sino también diversificado y balanceado territorialmente. De igual forma, las políticas y la inversión productiva se enfoca en las áreas con mayores ventajas comparativas del país, que por lo general son sectores que no son intensivos en mano de obra, lo cual tiene un impacto en la concentración del ingreso y, con ello, la capacidad de influir en la toma de decisiones», refiere por su parte un informe elaborado por la representante Residente Adjunta del PNUD en Panamá, Aleida Ferreyra, y publicado el año pasado.

Más allá de la coyuntura, el Gobierno de Laurentino Cortizo que asumió en julio de 2019 tiene sobre la mesa varios pendientes y no solo es negociar con los sindicatos para levantar con prontitud los bloqueos, pues también urge dar paso a una agenda que atienda las desigualdades y los históricos problemas postergados.